
Д Е М О К Р А Т И Я  
И ЗАКОННОСТЬ

Выполняя решения XXVII съезда КПСС, партийные органи
зации, трудовые коллективы ищут и находят более эффектив
ные формы и методы работы, стремятся, чтобы в полную меру 
использовались все возможности для ускорения движения впе
ред, чтобы уже в первом году новой пятилетки с честью спра
виться с намеченными планами, обязательствами.

Первостепенное значение в этой большой работе партия 
придает развитию инициативы масс, углублению советского 
демократизма, развитию социалистического самоуправления 
народа. Повышается роль Советов, выражающих волю н власть 
народа, трудовых коллективов, профсоюзов, комсомола, на
родного контроля. Это и есть подлинное проявление нашей 
демократии. Демократии не на словах, а на деле, реальной и 
действительной. Она находит выражение и в практике исполь
зования Закона о трудовых коллективах, и во все более глубо
ком применении демократических принципов и норм в повсе
дневной жнзни. Необходимо н дальше улучшать гласность, 
информированность людей, поднимать сознательность я  актив
ность всех и каждого в созидательной работе, в преодолении 
недостатков, в борьбе с негативными явлениями, злоупотреб
лениями, отступлениями от норм права и морали.

Наша демократия гарантирует людям широкий арсенал со
циально-политических и личных прав и свобод. О соблюдении 
этих прав, упрочении их гарантий заботятся партия и государ
ство. Но права гражданина не существуют и не могут суще
ствовать без обязанностей, равно как нет и обязанностей без 
прав. Это записано в Конституции СССР. Каждый гражданин 
должен всегда н во всем строго блюсти советские законы. Де
мократия была и остается важнейшим рычагом упрочения ео- 

 ̂ цналистической законности, а прочная законность — неотъем
лемая часть нашей демократии.

У нас все равны перед законом, все имеют равные консти
туционные права и обязанности. И первейшая из этих обя
занностей — добросовестный труд на благо общества, забота 
о народном достоянии, укрепление правопорядка, дисциплины, 
организованности.

В стране высоко ценится честный, высокопроизводитель
ный труд, проводится в жизнь принцип социализма «Каж
дому —■ по труду». Вместе с тем нужно и дальше усили
вать заботу о строгом осуществлении контроля за мерой труда 
и потребления. Еще немало фактов, когда отдельные люди 
стремятся побольше урвать от общества, поменьше дать ему, 
живут на нетрудовые доходы, занимаясь хищениями, спеку
ляцией, взяточничеством. На искоренение уродливых, чуждых 
социализму явлений направлены постановление ЦК КПСС 
«О мерах по усилению борьбы с нетрудовыми доходами», 
принятые по этому поводу законы. Реализовать их на деле — 
значит поставить надежную преграду на пути тех, кто пыта
ется жить за счет других, за счет общества.

Июньский (1986 г.) Пленум ЦК КПСС отметил необходи
мость усиления борьбы с нетрудовыми доходами. Практиче
ски осуществляя принятые по этим вопросам крупные реше
ния, нужно вести дело так, чтобы, искореняя чуждые социа
лизму явления, намеченные меры служили улучшению усло
вий жизни трудящихся.

За последнее время немало сделано для укрепления право
порядка я  дисциплины. Понесли суровое наказание, например, 
казнокрады, взяточники в ряде областей и краев РСФСР, 
Узбекистане, Грузии, Казахстане.

В. И. Ленин подчеркивал важность бескомпромиссной борь
бы с любым отступлением от закона, с попытками «обойти» 
его, от кого бы такие попытки ни исходили. Особое внимание 
вопросам укрепления законности и порядка, повышения орга
низованности, дисциплины призваны уделять Советы народных 
депутатов. Их долг — больше заниматься организацией дела 
по укреплению законности, контролировать, как проводятся в 
жизнь правовые нормы, удовлетворяются повседневные запро
сы я  нужды населения. В этом деле надо проявлять больше 
инициативы и деловитости, объединять усилия трудовых кол
лективов, активно опираясь на широкую общественность. Не
обходимо решительно поднять роль и эффективность проку
рорского надзора, всех правоохранительных органов.

Например, в Брянской, ряде других областей РСФСР улуч
шение прокурорского надзора заметно сказывается на укреп
лении правопорядка и дисциплины. Усилилось воздействие 
правовых рычагов на решение хозяйственных вопросов. Только 
за прошлый год в Р о с с и й с к о й  Федерации по искам прокуро
ров возмещен ущерб на сумму 92 миллиона рублей, причи
ненный в результате хищений, бесхозяйственности, наруше
ний государственной д и с ц и п л и н ы .

В борьбе с правонарушениями, нетрудовыми доходами важ
но строго соблюдать законность. Здесь нельзя допускать оши
бок, небрежности. Так, грубые нарушения имелись в Витеб
ской области, где к  уголовной ответственности привлекли 
невиновных лиц. Эти факты явились следствием снижения от
ветственности кадров правоохранительных органов за пору
ченное дело, а также слабого контроля за их работой со 
стороны прокуратуры Белорусской ССР. Есть сигналы, что на 
местах не всегда продуманно подходят к  реализации мер по 
борьбе с нетрудовыми доходами, допускают перегибы, ведущие 
к  нежелательным последствиям. Не всегда отличают, напри
мер, где рубль заработан честным трудом, а где добыт в ре
зультате махинаций. Об этом, в частности, шла речь в статье 
о проблемах борьбы с нетрудовыми доходами на колхозных 
рынках, опубликованной вчера в «Правде».

Эго в свою очередь подрывает уважение к законам, веру 
в справедливость наказания. Злоупотребление властью, нару
шение социалистической законности нетерпимы, их следует 
искоренять самым решительным образом. Нарушения закон
ности, отступления от нее должны тщательно расследоваться, 
н виновники, независимо от занимаемой должности, понесгп 
наказания. Нельзя допускать, чтобы страдали честные труже
ники, ущемлялись их законные права. Местным органам вла
сти, работникам прокуратуры, милиции, судов следует шире 
использовать в своей работе такие формы, как встречи, бе
седы в трудовых коллективах, полнее опираться иа мнение об
щественности.

В своей работе партийные организации призваны утвер
ждать демократизм н законность, партийным влиянием доби
ваться, чтобы каждый человек в нашем обществе работал иа 
совесть, жил, соблюдая нравственные устои социалистическо
го государства, его правовые нормы.

Советские законы выражают наши коренные интересы, >ни 
служат действенным средством обеспечения подлинной демо
кратии, решительной борьбы со всем тем, что нам мешает. 
И нет сомнения, каждый коммунист, каждый честный труже
ник будет еще активнее содействовать укреплению социали
стической законности, наведению порядка во всех сферах 
нашей жизни, усилению дисциплины и организованности.

, * («ПРАВДА», 15 июля).

нят единогласно, что прида- вительство примет решение, советскими и иностранными лучит поддержку у всех, кто
ет ему еще больший вес. и вы будете извещены о учеными. Заключая ее, он обеспокоен нынешним поло-
Ваше обращение будет са- нем. выразил надежду, что дело, жением в мире,
мым внимательным образом Состоялась обстоятельная начатое участниками фору-
рассмотрено. Советское пра- беседа М. С. Горбачева с ма. будет развиваться и по- (ТАСС).
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ПРИВЕТСТВЕННАЯ
Т Е Л Е Г Р А М М А
Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев от 

имени Центрального Комитета Коммунистической партии 
Советского Союза поздравил Чыонг Тиня с избранием Ге
неральным секретарем ЦК КПВ.

В Советском Союзе, говорится в телеграмме, хорошо 
знают Вас как одного из видных руководителей революци
онной борьбы вьетнамского народа, ученика Хо Ши Ми
на, соратника Ле Зуана, поборника нерушимой дружбы 
между вьетнамским и советским народами. Убёждены, что 
отношения между нашими партиями и государствами бу
дут и дальше расширяться и углубляться иа основе прин
ципов марксизма-ленинизма и социалистического интер
национализма.

Выражаем твердую уверенность в том, что вьетнам
ские трудящиеся под руководством своей славной Комму
нистической партии добьются новых успехов в строитель
стве социализма и защите родины, в борьбе за укрепле
ние позиций Вьетнама — прочного звена содружества со
циалистических государств, активно выступающего вме
сте с братскими Лаосом и Кампучией за мир и безопас
ность в азиатско-тихоокеанском регионе и во всем мире.

Как Ваши соратники и друзья заверяем вьетнамских 
коммунистов, что КПСС, руководствуясь решениями 
XXVII съезда, не пожалеет усилий для того, чтобы испы
танная временем советско-вьетнамская дружба год от го
да росла и крепла на благо наших народов, во имя даль
нейшего упрочения позиций мирового социализма, укреп
ления сплоченности всех прогрессивных сил современно
сти.

(ТАСС).

ВРЕМЯ РЕШИТЕЛЬНЫХ ДЕЙСТВИЙ
Вопросы улучшения рабо

ты органов здравоохранения 
в последнее время, как ни
когда раньше, привлекают 
самое пристальное внимание 
ЦК КП Грузии и правитель
ства республики. И не слу
чайно: охрана здоровья со
ветских людей — это имен
но то направление социаль
ной политики КПСС, где с 
максимальной глубиной и 
убедительностью проявляет
ся высочайший гуманизм со
циалистического обществен

ного строя. Наша республи
ка, как и вся страна, при
ступила к реализации наме
ченного XXVII съездом 
КПСС стратегического курса 
на ускорение, в том числе и 
в области повсеместного удо
влетворения потребностей 
населения в высококачест
венной лечебно-профилакти
ческой и лекарственной по
мощи.

Однако эта работа ведет
ся крайне медленно, подчер
кивалось на состоявшемся в

Марнеули совещании совега 
главных врачей республики, 
в котором приняли участие 
руководящие работники Ми
нистерства здравоохранения 
Грузии, ученые-медики, ру
ководители партийных и со
ветских органов.

Итоги совещания подвел 
первый секретарь ЦК Ком
партии Грузии Д. Патнашви- 
ли.

На совещании выступили 
министр здравоохран е н и я 
Грузинской ССР Г. Лежава,

председатель совета главных 
врачей республики, главный 
врач Республиканской н;.и 
нической больницы имея*. 
Н. Кипшидзе А. Джорбена- 
Дзе, первый заместитель ми
нистра здравоохранения рес
публики И. Менагаришвнли, 
председатель Республикан
ского комитета профсоюза 
медицинских работн и к о в 
В. Гогодзе, главные врачи

(Окончание на 3-й стр.).

ВСТРЕЧА В ЦК КОМПАРТИИ ГРУЗИИ
14 июля первый секретарь 

ЦК Компартии Грузии Д. И. 
Патиашвили встретился с се
кретарем ЦК Компартии Че
хословакии И. Поледником, 
находящимся на отдыхе в Со
ветском Союзе.

Во время теплой друже
ской беседы гость был озна
комлен с ходом выполнения 
коммунистами, трудящими
ся Советской Грузии реше
ний XXVII съезда КПСС, с 
итогами социально-экономи
ческого развития республики 
за первое полугодие, с осу
ществляемой во всех сфе
рах партийной, государствен

ной, хозяйственной и обще
ственной жизни республики 
перестройкой в свете требо
ваний апрельского (1985 г.) 
и июньского (1986 г.) Пле
нумов ЦК КПСС.

Особое внимание было 
уделено стоящим перед рес
публикой в двенадцатой пя
тилетке задачам интенсифи
кации экономики на основе 
научно - технического про
гресса, роста производитель
ности труда и эффективности 
промышленного производст
ва, проблемам развития аг
ропромышленного /комплек
са, реализации намеченной

партией социальной програм
мы, дальнейшего развития 
экономики горных регионов, 
курортного дела.

И. Поледник, поблагода
рив за сердечный прием и 
интересную беседу, расска
зал о работе чехословацких 
коммунистов по реализации 
решений XVII съезда КПЧ, 
о том, как решаются в Чехо
словакии актуальные эконо
мические, социальные про
блемы.

На встрече была подчер
кнута исключительная важ
ность для воплощения в 
жизнь предначертаний XXV)

съезда КПСС и XVII съез
да КПЧ тесного сотрудниче
ства и экономической ин
теграции стран социализма, 
в частности СССР и ЧССР, 
в рамках Совета Экономиче
ской Взаимопомощи налажи
вания прямых деловых парт
нерских связей между родст
венными предприятиями и 
трудовыми коллектив а м и 
двух стран.

В беседе принял участие 
заведующий отделом ЦК КП 
Грузии Р. А. Гоглидзе.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Пролетарии всех стран, соединяйтесь*

Ъ Ъ & О б

т е с т

Ф Е Р М А М -Б О Л Ь Ш Е  КОРМОВ

СТРАДА ТОРОПИТ

ВСТРЕЧА М. С. ГОРБАЧЕВА
на горных пастбищах. Стад» 
вернется в колхоз к концу сен 
тября, поэтому кормодобытчи 
кем нужно поторопиться, вед! 
времени остается не так уж 1 
много.

Для успешного завершения 
кормовой страды нужно, что
бы Гудаутское РАПО помогло 
колхозу подготовить и создать 
условия д \я  закладки силоса. 
Для этого в хозяйстве прежде 
всего нужно соорудить соот
ветствующие емкости.

И еще. Гудаутское РАПО по
чему-то не спустило колхозу 
план^ по закладке сенажа. В 
хозяйстве же есть все возмож
ности для накопления этого 
высокопитательного вида фу
ража. Таких промахов в рабо
те у специалистов районного 
агропромышленного объедине
ния не должно быть.

— В ближайшее время, — 
продолжает председатель кол
хоза Анзор Дбар, — мы наме
рены улучшить породный со
став стада, довести количест
во дойных коров до 80. Это, 
конечно, потребует от нас еще 
более напряженной работы. Но 
к ней животноводы хозяйства 
готовы. Ведь с улучшением 
стада возрастут и надои мо
лока. Однако нужна и более 
надежная кормовая база. Эту 
проблему мы должны начать 
решать уже сегодня.

Думая о перспективе, руко
водству колхоза пе следует и 
в самом деле забывать об этом. 
Ведь лишь при таком условии 
колхозные животноводы смо
гут взять намеченный на конец 
первого года двенадцатой пя
тилетки рубеж — получить от 
каждой фуражной коровы на 
200 килограммов молока боль
ше планового задания. И сей
час, когда в республике про
водится двухмесячник по заго
товке кормов, труженикам кол
хоза надо ускорить темпы ко
совицы.

Давид ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

КОЛХОЗ имени Лакоба села Бладурхва по производству 
продуктов животноводства — один из маломощных в 
Гудаутском районе. Молочнотоварная ферма хозяйства из 
года в год производит и продает государству небольшое 
количество молока и мяса.

с представителями международного форума ученых 
за п р е к р а щ е н и е  я д е р н ы х  и с п ы т а н и й
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Коммунисты сборочного цеха тбилисского производст
венного объединения «Электровозостроитель» во главе 
с секретарем цеховой парторганизации, членом Тбилис
ского городского комитета Компартии Грузии, бригади
ром комплексной бригады Кишварди Каидиашвили ли
дируют в социалистическом соревновании за  досроч!ЫЙ 
выпуск первой серии новой продукция — двенадцатиос
ного локомотива «ВЛ-18».

Н а  с н и м к а х :  (слева направо) К. Каидиашвили;
очередной экземпляр магистрального электровоза 
«ВЛ-18»; на строительстве нового ведомственного ж и
лого дома. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

— Продукции ферма дает 
мало, а убытки приносит боль
шие, — говорит председатель 
колхоза Анзор Дбар. — Толь
ко в минувшем году они до
стигли 44 тысяч рублей.

Причина? Дорогие корма. 
Здесь горная местность, не поз
воляющая внедрять и исполь
зовать кормоуборочную мо

бильную технику. Почти все 
бригады хозяйства заготавли
вают фураж вручную. Поэто
му колхоз только в прошлом 
году закупил кормов на сумму 
3.640 рублей. Неудивительно, 
что затраты на производство 
центнера сена превышают 30— 
40 рублей, а это, в свою оче
редь, отрицательно отражается 
на себестоимости животновод
ческой продукции. Например, 
производство центнера молока 
здесь обошлось в 48 рублей 52 
копейки, а производство цент
нера мяса — в 863 рубля 64 
копейки, что намного превы
шает плановые наметки.

И обеспечить сытную зимов
ку скоту только с помощью ко
сы трудно. Правда, в нынеш
нем году темпы заготовки се
на в хозяйстве несколько вы
ше, нежели в прошлом. ч

— По плану мы должны за
готовить на зиму 140 тонн се
на и 380 тонн силоса, — гово
рит экономист колхоза Инга 
Барциц. — К началу июля бы
ло заготовлено более 10 тонн 
сена. В это время прошлого 
года косовица вообще не была 
начата. Так что, старт обна
деживает.

Однако это не должно успо
каивать кормодобытчиков кол
хоза. Хотя члены первой, вто
рой и третьей бригад, которы
ми руководят Рухбей Ткин, 
Анатолий и Лосик Хутаба, ко
сят и убирают сено с опереже
нием графика, кормодобытчи- 
ки четвертой и пятой бригад, 
руководимые Алексеем Атей- 
ба и Хирсоном Барциц, пока 
заготовили лишь две тонны се
на.

14 июля Генеральный се
кретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев по просьбе ино
странных участников встре
тился с группой ученых — 
инициаторов этого форума.

Профессор Римского уни
верситета, член Папской ака
демии наук Дж. Б. Марини- 
Беттоло от имени всех участ
ников форума вручил М. С. 
Горбачеву единодушно при
нятую на форуме Деклара
цию, обращенную к руково
дителям всех ядерных дер
жав, в первую очередь СССР 
и США. Вручая документ, 
итальянский ученый подчерк
нул, что принятие Деклара
ции стало возможным благо
даря особой атмосфере, воз
никшей в результате одно
стороннего моратория Совет
ского Союза на ядерные ис
пытания, а также совмест
ной работе советских и 
американских ученых по соз
данию на основе сейсмоло
гии системы контроля за вы
полнением запрещения испы
таний ядерного оружия.

Принимая Деклар а ц и ю 
ученых, М. С. Горбачев при
ветствовал всех участников 
международного фор у м а .  
Ваша встреча, отметил он, 
была посвящена самой жгу
чей проблеме современности, 
связанной с сохранением 
человеческой цивилизации. 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС сказал: Это — доку
мент ответственный, отвеча
ющий интересам всех стран, 
независимо от того, к каким 
политическим системам они 
принадлежат. Он имеет осо
бое значение в связи с тем. 
что составлен и принят ком
петентными людьми, и при- Н а  с н и м к е :  ВО время встречи. (Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа).
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ТАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

НЕ О Т О Й Т И  В С Т О Р О Н У
НА ТРЕТЬЕМ пленуме ЦК Компартии Грузни было 
подчеркнуто, что повышение инициативы и самостоятельности 
хозяйственных подразделений в условиях перестройки 
дает возможность партийным органам лучше сосредоточиться 
на вопросах формирования мировоззренческой позиции 
людей. Они должны отвечать за их умонастроения и 
взгляды, нравственную зрелость.

Должен признать, что нема
ло у нас еще таких квалифи
цированных специалистов, ра
ботников, кто сомневается в 
своих возможностях, недооце
нивает силу поддержки кол
лектива, партийной организа
ции. В том, чтобы вселить в 
них уверенность, сориентиро
вать на реализацию неотлож
ных партийных решений, ви
дит свою основную задачу 
партийный комитет Цйхис- 
джварского племенного совхо
за Боржомского района.

...Недавно заявление с прось
бой об освобождении от ра
боты по собственному жела
нию подал один из главных 
специалистов нашего совхоза 
Н-дзе (по понятным причинам 
фамилии его полностью не 
указываю). Что особенного, ка
залось бы, в этом событии? 
На первый взгляд, обычное 
дело: не понравилось что-то че
ловеку — нашел себе другое 
место. Но, уверен, это заяв
ление не появилось бы, живи 
и работай мы так, как рань
ше, — полтора-два года назад.

Перестройка — Дело нелег
кое. Не всем, оказывается, по 
силам ее выдержать. Вот кто- 
то и отходит в сторону. Это, 
наверное, закономерный про
цесс. Но — болезненный. И 
для человека, и для коллек
тива. Хотя большинство, ко
нечно, понимает: боль часто 
сопровождает врачевание. Ста
рое нелегко сдает свои по
зиции, цепляется за то, в чем 
хоть малейшую поддержку 
надеется найти. Так что На
стоящая борьба идет. А она 
без потерь не бывает.

Но почему все-таки написал 
специалист заявление об ухо
де? Не смог оказаться на вы
соте предъявляемых к нему* 
требований? Или не захо
тел? Тогда лучше пораньше с 
ним распрощаться. Как и с 
теми, кто, прикрываясь кра
сивыми да правильными фра
зами, лишь говорит о перест
ройке, изменении отношения к 
делу, а по сути живет и дей
ствует по старинке.

Торопиться отвечать на этот 
вопрос нельзя, разобраться на

до: может, судьба человека 
сейчас решается.
- И мы разобрались. Я сам 

беседовал с этим специали
стом — как с руководителем, 
как с коммунистом, просто как 
с человеком. Трудно ему. По
высился спрос, возросли тре
бования, а участок работы не
простой. И в какой-то момент 
показалось, что лучше уйти. 
Но ведь знаем: может он ра
ботать — и знания, и силы 
для этого есть. Причем, не 
вообще работать, а именно так, 
как это требуется сегодня, 
сейчас, то есть с большей от
ветственностью, получая кон
кретные результаты. Значит, 
нельзя терять специалиста. 
Помочь ему — вот в чем за
дача. И не только словом, 
поддержкой, а конкретными
делами. Любая помощь кон
кретной должна быть, иначе 
что от нее толку? Делать же 
свое дело деловито, решать 
стой вопросы конкретно мы, 
по-моему, умеем.

Вот в конце минувшего меся
ца состоялось у нас партийное 
собрание. Обсуждали меры, 
принимаемые партией и прави
тельством по усилению борь
бы с нетрудовыми доходами, 
говорили о том, что сами здесь 
можем сделать. Мало было 
общих слов, больше — дело
вых предложений: как и, прав

да, надежный заслон на пу
ти разного рода стяжателей 
поставить.

Что греха таить, и у нас 
ведь есть такие. Взять, напри
мер, мелких расхитителей. Это 
те, кто мелкими хищениями 
промышляет. Мелкие-то они, 
может, и, правда, мелкие. Да 
только большой урон нашему 
обществу наносят: его мораль
ным нормам и ценностям, его 
нравственному здоровью и пси
хологическому климату. Са
мое тревожное здесь что? 
Притерпелись ведь многие к 
этим так называемым «мело
чам», сквозь пальцы на них 
смотрят. Такого больше не бу
дет — решили коммунисты 
совхоза. И это овое решение 
подкрепили конкретными ме
рами. Начали с хищений ком
бикормов — тащат их нечи
стые на руку люди с живот
новодческих ферм. Наладили 
теперь там жесткий контроль 
за сох!ранностью социалисти
ческой собственности, выяви
ли и устранили лазейки бес
хозяйственности и расточи
тельства. Так один вопрос уже 
сняли с повестки дня.

А несколько раньше, также 
благодаря совместным усили
ям партийного комитета, ад
министрации совхоза, депута
тов сельсовета, всего трудово
го коллектива, сумели свести

на нет многолюдные, много
дневные свадьбы и похороны 
в селе Цихисджвари, искоре
нили вредную «традицию» 
пышных проводов юношей на 
службу в ряды Советской Ар
мии, изжили и случаи упот
ребления спиртного в рабо
чее В1ремя.

Работа по наведению поряд
ка уже так много дала нам, 
так сплотила коллектив, под
няла ответственность каждого, 
что подумалось: а может,
именно борьба за чистоту на
ших рядов, за утверждение 
честности и порядочности — 
и в деловых, и в личных от
ношениях — и есть то глав
ное звено, с которого надо 
начинать перестройку? Тем бо
лее что плоды ее налицо.

Труженики совхоза успешно 
справились с плановыми зада
ниями полугодия. На двадцать 
процентов, по сравнению с 
соответствующим перио д о м
прошлого года, увеличились 
надои молока; заметно возро
сла и сдача государству мяса.

Но недостатков еще хватает. 
Не все резервы роста пока 
используются. Так, медленно 
внедряется коллективный под
ряд в животноводстве и по
леводстве, хозрасчетные прин
ципы работы не стали пока ос
новными в нашей деятельности.

Навтлугскнй комбинат хлебопродуктов ежедневно принимает от совхозов 
Гардабанского и Мцхетского районов более 200 тонн зерна нового урожая.

Н а с н и м к а х :  слева — очистка зерна; справа — зав. лабораторией Заира

Квисладзе н лаборантка Элеонора Буцхрикндзе проверяют качество зерна.

Фото Михаила Канрнкашвнли.

Не на всех участках произ
водства, не во всех первичных 
парторганизациях — а и* у 
нас в хозяйстве четыре — ут
вердилась обстановка взаимо
помощи и требовательности, 
непримиримости к разгильдяй
ству, нарушениям дисциплины. 
И гласность в нашей работе 
еще не на должном уровне.

Партийной организации сов
хоза предстоит серьезно по
работать и в плане дальней
шего повышения продуктивно
сти животноводческих ферм. 
Вместе со всеми коммунистами 
этим будет заниматься и тот 
главный специалист, рассказом 
о заявлении которого я начал 
этот разговор.

В обращении Центрального 
Комитета нашей партии под
черкнуто: «Первый год пяти
летки — это испытание делом 
всех трудовых коллективов, 
проверка того, как на прак
тике идет перестройка, на
сколько глубоко восприняты и 
как осуществляются ее идеи».

И мы, коммунисты Цихис- 
джварсхого племенного сов
хоза, помним об этом посто
янно.

Христофор БАРДЗИМАДЗЕ, 
секретарь парткома Цн- 
хисджварского племенно
го совхоза Боржомского 
района.

В ПРЕЗИДИУМЕ 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

СССР
Президиум Верховного Со

вета СССР освободил тов. 
Бальмонта Бориса Владими
ровича от обязанностей ми
нистра станкостроительной и 
инструментальной промы
шленности СССР в связи с 
уходом на пенсию.

*  *  *

Президиум Верховного Со
вета СССР назначил тов. 
Паничева Николая Алексан
дровича министром станко
строительной и инструмен
тальной промышленн о с т и  
СССР.

ЗАКАЗЧИК У ВСЕХ ОДИН -  ПЯТИЛЕТКА

СТРОИТЕЛЬСТВУ-ЭКОНОМИЧНУЮ БАЗУ
На июньском (1986 г.) Пленуме ЦК КПСС отмечалось, что в 
строительстве обстановка остается неудовлетворительной, 
процесс перестройки затягивается. Это в полной мере 
касается и нашей республики, где сегодня сложилась 
критическая ситуация, когда существующая организация 
строительства и производственная база ие в состоянии 
обеспечить комплексной застройки городов.

Вопрос ставится так: за счет 
чего строители республики мо
гут решить задачу качествен
ного и количественного роста? 
Если количественный рост при 
максимальном напряжении воз
можен, то о качественном сдви
ге говорить не приходится.

В определенных кругах стро
ителей, в том числе в Гос
строе республики, бытует мне
ние, что специализация заводов 
индустриального домостроения и 
внедрение республиканского ка 
талога крупнопанельного домо 
строения в большей мере раз 
решат все назревшие вопросы 
Но мы считаем, что это не так

Любому специалисту, связан 
ному с технологией индустри 
ального домостроения, извест
но, что специализация домостро
ительных предприятий целесо
образна и рентабельна при объ
емах строительства порядка 
2-х и более миллионов квадрат
ных метров жилой площади в 
год и большой мощности объе
диняемых ДСК — каждый по 
рядка 300 и более тысяч квад
ратных метров жилой площа
ди в год. Это связано с тем, что 
необходимо создавать службу 
комплектации, оснащен н у  ю 
мощным вычислительным цент
ром. Суммарная же мощность 
всех домостроительных пред
приятий даже в регионе Тбили
си, Гори, Рустави порядка 700 
тысяч квадратных метров жи
лой площади в год. Причем 
мощности отдельных предпри
ятий колеблются в пределах 
50— 130 тысяч квадратных мет
ров жилой площади в год.

Кроме того, расстояния в 
зоне обслуживания этих пред
приятий составляют 150—250 
километров. Перевозки строи
тельных конструкций придется 
осуществлять по единственной 
перегруженной трассе и магист
ралям Тбилиси. Если к этому 
приплюсовать затраты матери
альных1 ресурсов на коренную 
ломку и перестройку сущест
вующих предприятий и струк
туры строительства в целом, 
обезличенность конечного про
дукта, жесткую зависимость от 
поставщиков, трудности с кон
тролем качества, то становится 
ясной «целесообразность и ре
альная возможность» осущест
вления специализации строи
тельной индустрии в республи
ке.

Поскольку, при сложившейся 
в республике структуре строи
тельного производства, всеобъ

емлющую с п е ц и а л изацию 
провести практически невоз
можно (по отдельным конструк
тивным направлениям специ
ализация, где это целесообразно 
и рентабельно, велась и ведет
ся), то поэтому отпадает воз
можность освоения каталога в 
том виде, в каком он существу
ет.

Институт изучает и стремится 
использовать имеющийся опыт 
в разработке каталога сборных 
изделий для республики. Се
годня мы можем сформулиро
вать новые принципиальные 
положения, которые, считаем, 
следует закладывать в основу 
дальнейшей работы. •

Во-первых, каталог должен 
стимулировать творческую ра
боту проектировщиков и стро
ителей по разработке и внедре
нию всего нового и прогрессив
ного. И организационно, и тех
нически сделать это, очевидно, 
непросто. Опыт московс к и х 
проектировщиков и строителей 
показал, что значительное опе
режение в проектах возможно
стей производственной базы 
приводит к тому, что часть про
ектов (вполне современных и 
прогрессивных) не внедряется 
и устаревает «на полке», в то 
время когда строители вынуж
дены продолжать строитель
ство по уже устаревшим про
ектам, что имеет место и у нас.

Чтобы каталог изделий смог 
выполнять поставленную выше 
организующую функцию, он не 
должен «связывать по рукам» ни 
строителей, ни проектировщи
ков. На наш взгляд, этого мож
но достичь путем включения 
в каталог только наиболее об
щих параметров по типам сбор
ных изделий, а не конкретные 
гипоразмеры изделий, взятые из 
рабочих чертежей. Такой ката
лог может существовать доста
точно длительное время без 
серьезных корректировок и не 
будет препятствовать постоян
ному совершенствованию и в 
производстве, и при проекти
ровании.

Во-вторых, каталог изделий 
должен отвечать основной на
шей задаче — обеспечивать воз
можность изготовления на су
ществующей базе всей номен
клатуры изделий, необходимых 
для комплексной застройки на
селенных мест

Проблема комплексной гра
достроительной застройки по
ставила на повестку дня вопрос 
о преобразовании существую 
щих домостроительных комби

натов в г р а достроительные 
комбинаты, которые были бы в 
состоянии ее решить, имея в 
своем распоряжении соответст
вующую производственную ба
зу.

Именно под этим углом зре
ния необходимо решать нако
пившиеся годами вопросы со
вершенствования индустриаль
ного домостроения. Главным 
критерием выбора правильных 
решений должны стать не узко
профессиональные устремле
ния, а конечные, социальные: 
комплексность застройки, архи
тектурная в ы р азительность, 
комфортность проживания, тех
нико-экономические показатели 
строительства. С этих новых 
позиций комплексного строи
тельства должна быть сделана 
переоценка применяемых и но
вых конструктивных систем, 
технологии, производственной 
базы и структуры строительства, 
всей системы управления, обес
печения и организации строи
тельства.

Институт провел предвари
тельный анализ систем, резуль
таты которого сводятся к сле
дующему.

Крупнопанельное домостроение 
является наиболее массовым в ж и
лищном строительстве страны, в 
том числе—н в нашей республике. 
Оно являетси самым акономичиым 
по расходу металла, по трудозатра
там в построечных условиях, по 
стоимостным показателям. Как по
казали результаты землетрясений, 
наиболее сейсмостойким. З а  по
следние годы благодаря рабо
там института удалось преодолеть 
ограничения в этажности крупно
панельных зданий для сейсмиче
ских районов. Она повысилась с 
•  д о  14. Самое ж е главное — при
менена новая конструктивная схе
ма, которая позволила добиться 
большей архитектурной вырази
тельности, улучшить планировоч
ные решения, комфортность прожи
вания н эксплуатационные качест
ва жилья, возросла вариабельность 
зданий н возможность нх посад
ки на рельефе. Институтом разра
ботана общесоюзная серия 1,090,1-2с 
крупнопанельных о б щ  ествениых 
зданий для применения в сейсми
ческих районах страны. Разрабо
таны и утверждены крупнопа
нельные 1—2-этажные д о н а  для 
сельского и поселкового строитель
ства. Разработаны крупнопанель
ные дома для жарко-влажного кли
мата с новыми архитектурно-пла
нировочными и конструктивными ре
шениями, предотяращвющнмн про
текание стыков и стен. В настоя
щее время разрабатывается новая 
конструктивная схема, которая еще 
больше обогатит палитру крупно
панельного домостроения. Все это 
позволит в ближайшие 2—3 года 
полностью обновить типовые про
екты, применяемые в республике, 
и резко повысит градостроитель
ную значимость крупнопанельного 
домостроения.

Но все же следует признать, 
что крупнопанельное домостро
ение отличается жесткой схе
мой. Это — закрытая система, 
и навряд ли она будет конку
рентоспособной в социально- 
бытовом строительстве. Круп
нопанельное производство (за

воды, базы) — энергоемко и 
металлоемко. Стоимость завода 
КПД мощностью 100 тысяч 
квадратных метров составляет 
порядка 12 миллионов рублей.

Учитывая вышеизложенное, 
мы считаем, что наращивание 
мощностей индустриального до
мостроения в республике долж
но происходить не за счет круп
нопанельного домостроения, а 
за счет развития каркасно - па
нельного и монолитного. И вот 
почему.

Каркасно-панельная конструктив
ная система — открытая система, 
наиболее гибкая из существующих. 
Она дает положительные резуль
таты в социально-бытовом и про
мышленном строительстве. Отлича
ется большой вариабельностью. 
Позволяет наиболее полно и рацио
нально использовать железобетон  
в несущих конструкциях. Произ
водство каркасно-панельных конст
рукций менее энергоемко и метал
лоемко, чем крупнопанельное. Сто
имость завода Ж БИ составляет 
около в миллионов рублей на 100 
тысяч квадратных метров вводимой 
площади. Эта система дает хоро
шие результаты н в жилищном 
строительстве. Единственным, но 
весьма существенным недостатком 
была большая стоимость квадрат
ного метра жилой площади н боль
шой расход металла, что делало 
эту систему неконкурентоспособ
ной с  крупнопанельной.

Институт, как известно, явля
ется одним из пионеров кар
касно - панельного строитель
ства. Наряду с другими основ
ными общесоюзными сериями, 
разработана и начинает осваи
ваться каркасно - панельная си
стема с преднапряжением ар
матуры в построечных услови
ях — система ИМ С. Каркасно - 
панельные жилые 9-этажные 
дома в конструкциях этой си
стемы, по предварительным 
расчетам, будут иметь тех
нике - экономические пока
затели, сравнимые с технико - 
экономическими показателями 
крупнопанельных зданий. Это 
дает основание ставить вопрос 
о снятии ограничений по при
менению каркасно - панельной 
конструкции в жилищном стро
ительстве и о целесообразно
сти приращивания мощностэй 
строительной индустрии в рес
публике за счет расширения 
заводов каркасно - панельного 
домостроения.

Министерство строительства СССР 
заключило с  институтом договор о 
партнерстве, по которому планиру
ется к концу текущей питилетки 
освоить в сейсмических и несей
смических районах страны мощно
сти по выпуску каркасно-панель
ных конструкций е натяжением ар
матуры в построечных условиях ив 
800 тысяч квадратных метров об
щей площади, из них 200 тысяч—в 
нашей республике. Суммарное рас
четное снижение сметйой стоимо
сти строительства в расчете на 
пять лет внедрения составят 56 
миллионов рублей.

По нашему мнению, прира
щивание мощностей строитель
ной индустрии у  нас в респу
блике должно происходить, и 
очень интенсивно, также за счет

развития монолитного домостро
ения. Первые проекты жилых 
домов из монолитного железо
бетона показали их высокую 
экономичность.

Так, например, в 9-этажных жи
лых дом ах имеем сметную стои
мость квадратного метра приведен
ной общей площади 140 рублей, 
расход металла — 30 килограммов. 
Здесь надо учитывать то, что в 
монолитном железобетоне за  счет 
применения типовой опалубки, ис
пользуя доборы, можно строить 
практически здания любого назна
чения, с любыми архитектурно-пла
нировочными решениями. Отпадает 
проблема протекания стыков. База 
монолитного домостроения весьма 
мобильна. И ее стоимость состав
ляет порядка 4 миллионов рублей 
на 100 тысач квадратных метров 
жилой площади.

К концу нынешней пятилетки пла
нируется довести мощности моно
литного домостроения д о  200 ты
сяч квадратных метров, что, по 
нашему мнению, недостаточно.

В республике, как нигде в на
шей стране, развито крупно
блочное домостроение, хотя 
на крупноблочные дома расхо
дуется больше бетона, чем на 
крупнопанельные. Здание одно
го и того же объема в крупных 
блоках требует гораздо больше
го количества элементов, чем 
крупнопанельное. Расход метал
ла в 9-этажных крупноблочных 
домах составляет 53 килограм
ма на квадратный метр приве
денной общей площади, против 
36 — в крупнопанельных, 37 — 
в каркасно-панельных по систе
ме ИМС и 30 — в зданиях 
из монолитного железобе
тона. Ссылаясь на мень
шую стоимость базы крупно
блочного домостроения по срав
нению с затратами на строи
тельство новой базы крупнопа
нельного домостроения иден
тичной мощности, некоторыми 
специалистами делается вывод, 
что не стоит игнорировать кру
пноблочное домострое н и е с 
учетом сегодняшних масштабов 
и темпов жилищного строитель
ства. По нашему мнению, имен
но, исходя из них, нельзя даль
ше мириться с таким архаич
ным, дорогостоящим видом 
строительства.

Поясним эту мысль. Сметная 
стоимость квадратного метра при
веденной общей площади 9-этажных 
крупноблочных домов составляет 
195 рублей и превышает на 50—55 
рублей стоимость крупнопанельных, 
монолнтных и каркасно-панельных 
домов в системе ИМС. Следователь
но, еж егодно при строительстве 
200 тысяч квадратных метров круп
ноблочных домов республика пере
плачивает 10—11 миллионов руб
лей. З а  ату сумму можно ввести 
мощности на 200—300 тысяч квад
ратных метров жилой площади в 
год соответственно для каркасно- 
панельного или монолитного домо
строения н получить за  пятилетку 
50—80 миллионов рублей акономин. 
Недаром ведь практнчесви по всей 
стране отказались от крупноблоч
ного домостроения.

Таково мнение института о 
перспективах развития в рес
публике различных конструк
тивных систем зданий, а имен

но, развитие каждой из кон
структивных систем должно 
соответствовать той роли, кото
рую может выполнять эта си
стема при комплексной застрой
ке. Таким образом, если рань
ше мы рассматривали каждую 
из конструктивных систем обо
собленно, противопоставляя ее 
тому или иному аналогу, порой,' 
с чисто академических позиций, 
то теперь мы должны исполь
зовать все реальные возможно
сти различных конструктивных 
систем в конкретных условиях 
комплексного строительства.

Подводя итог сказанному, мы 
считаем: >

— необходимо от домострои
тельных комбинатов переходить 
к градостроительным комбина
там;

— каркасно-панельному до
мостроению с преднапряжением 
арматуры в построечных усло
виях и монолитному домостро
ению надо дать приоритетное к 
ускоренное развитие -при сох
ранении крупнопанельного до
мостроения на нынешнем уров
не по объемам строительства с 
учетом дальнейшего его совер
шенствования ;

— крупноблочное домострое
ние следует последовательно 
сокращать по мере ввода новых 
мощностей каркасно - панель
ного и монолитного домострое
ния.

Поставленные вопросы тре
буют всестороннего обсуждения, 
расчета и анализа. Дело за Гос
строем республики, который 
совместно с Минстроем Грузин
ской ССР с приглашением всех 
заинтересованных организаций 
должен, не откладывая и не за
тягивая рассмотрение вопроса, 
принять правильное решение 
по предложениям института в 
духе требований времени.

Нами рассмотрена, в основ
ном, только техническая сторо
на дела. Но потребуется решить 
организационные вопросы, во
просы управления, развития ба
зы строительных материалов, 
увязки в единый градострои
тельный цикл науки, премиро
вания и производства, и послед
нее, но самое главное, — про
фессиональной подготовки кад
ров, повышения ответственно
сти каждого за порученное де
ло. Только в этом случае ре
ализация наших предложений 
поднимет строительство на но
вую качественную ступень и 
позволит успешно решить важ
нейшую социальную задачу, 
поставленную XXVII съездом 
нашей партии: обеспечить к 
2000 году каждую семью от
дельным жильем — квартирой 
или домом.

Отар ТУХАРЕАИ, 
директор ТбнлЗНИИЭП.

ГАЗЕТА ВЫСТУПИЛА.
ЧТО СДЕЛАНО?

Недостатки будут устранены
По поводу статьи «Требует оперативного решения» со

общаем, что факты в ней полностью подтвердились. Сей
час материалы о капитальном ремонте Дома культуры в 
селе Дунсн переданы Ахметскому коммунальному объеди
нению, которое обязалось выполнить работу в короткий 
срок.

В настоящее время началось строительство зала борь
бы, которое осуществляет трест №  12 передвижной меха
низированной колонны №  60  Минстроя Грузинской ССР. 
Постановлением ЦК КП Грузии и Совета Министров рес
публики от 16 сентября 1984 года предусмотрено строи
тельство в селе Дунсн 400-местного Дома культуры н 
800-местной средней школы. Строительство должно быть 
осуществлено в 1986— 1987 годах.

Райисполком обязал Дунсскнй сельсовет н руководи
телей совхозов в короткие сроки исправить недостатки, 
отмеченные в вашей газете, и дать возможность молоде
жи заняться массовыми видами спорта н проводить куль
турные мероприятия.

Г. ЗАРИДЗЕ,
председатель лхметского райисполкома.

Назначен новый директор
В газете «Заря Востока» 13 мая была помещена ста

тья под заголовком «В ожидании лучших времен». При
веденные в ней факты соответствуют действительности.

Лагодехскнй райпромкомбннат находится в затрудни
тельном положении вследствие того, что ему запланиро
ван выпуск нерасшифрованной, а следовательно, н не 
обеспеченной сырьем н материалами продукции.

Нужно сказать, что в таком положении находится не 
только Лагодехскнй РПК. В целом по отрасли запланиро
ван выпуск нерасшифрованной продукции на 156 миллио
нов рублей, или на 34,1 процента от общего объема про
изводства продукции. Министерство вынуждено было рас
пределить этот объем по всем предприятиям.

По Лагодехскому РПК запланирован выпуск нерас
шифрованной продукции на сумму 274 тысячи рублей, или 
19,3 процента утвержденного комбинату плана, что почти 
в два раза меньше, чем в среднем по министерству.

В настоящее время в Госплане республики решается 
вопрос о снижении объемов нерасшифрованной продук
ции, что соответственно найдет свое отаж ен н е н в пла
нах Лагодехского РПК.

Систематическое невыполнение планов кирпичным н 
стеноблочным производствами обусловлено прежде всего 
морально н физически устаревшим оборудованием, велнк 
н удельный вес ручного труда.

Однако из-за ограниченности выделенных министер
ству госкапвложеннй оно было лишено возможности ока
зать комбинату действенную помощь в техническом пере 
вооружении и реконструкции. В двенадцатой пятилетий 
капвложения на эти цели выделены. Проектную докумен
тацию на реконструкцию предусмотрено выдать в 1987 
году. Кроме того, следует отметить, что многие недостатки 
в работе комбината обусловлены недостаточным уровнем 
руководства предприятием. В настоящее время присту
пил к работе новый директор комбината Н. Барбакадзе.

Д. БЕДУКАДЗЕ,
заместитель министра местной промышленности Гру
зинской ССР.

«Колхида» будет заложена
В «Заре Востока» 11 июня 1986 года был опублико

ван материал «Плантации обновляет «колхнда». В ответ 
на критические замечания газеты сообщаем, что в нынеш
нем году в районе будет заложено 20  гектаров чайных 
плантаций, для чего полностью все выделенные саженцы 
«колхиды» будут завезены из Анасеульского опытно-учеб
ного хозяйства.

Р. ЦИРАМУА, 
председатель Чхороцкуского РАПО.

В  газете «Заря Востока» 11 нюня 1985 года был опуб
ликован материал «Плантации обновляет «колхнда», где 
говорилось о том, что Зугдидское РАПО не уделяет долж
ного внимания закладке плантаций клонами «колхнды».

Сообщаем, что на сегодняшний день в селах зоны вы 
сокогорья района заложено 320 гектаров чайных планта
ций. Что же касается зоны Колхидской низменности, то 
там закладка этого сорта чая из-за физико-химических 
свойств почвы возможна не везде. Уже подобрано 28 гек
таров земель, где до конца нынешнего года будет заложе
на «колхнда».

М. ДЕМУРИЯ, 
председатель Зугдидского РАПО.

С т р о г о  н а к а з а н ы
В газете «Заря Востока» 15 нюня 1986 года опубли

кован материал «Пустили в ход подрезочный аппарат». 
Приведенные в выступлении факты полностью соответст
вуют действительности.

На основании постановления бюро Махарадзевского 
РК  КП Грузин РАПО рассмотрело вопрос грубого нару
шения правил сбора чайного листа в колхозе села Баиле- 
тн н приняло соответствующие меры. В частности, пред
седателю правления колхоза Р . Мехузла был объявлен 
строгий выговор. Были освобождены от занимаемых долж
ностей главный агроном Т. Закариадзе, секретарь партко
ма хозяйства С. Имнадзе н инженер-механизатор Э. Дар- 
чия. Они получили также н партийное взыскание.

Согласно постановлению бюро Махарадзевского райко
ма партии, условно оставлены на занимаемых должностях 
руководители бригады №  5 К. Хавтасн н звена малой 
механизации С. Кнгурадзе.

Бюро Махарадзевского райкома партии рассмотрело 
факты нарушения сбора чая в колхозах сел Бахви н Мтис- 
пирн. Председателям Т. Гобронндзе н Г. Ш еварднадзе был 
объявлен строгий выговор, а  секретарям первичных парт
организаций хозяйств В. Челидзе н О. Гагуа — строгий 
выговор с занесением в учетную карточку.

А. ГАОНТИ,
заместитель председателя Махарадзевского РАПО.

П о р я д о к  у к р е п л е н
В опубликованном в «Заре Востока» 4 июня 1986 го

да материале «Трудный путь к урожаю» говорилось о том, 
что Кутнрский молочно-овощеводческий совхоз Цулуки- 
дзевского района завершил минувший хозяйственный год 
с низкими показателями. Приведенные в выступлении фак
ты соответствуют действительности. Вопрос рассмотрен 
на заседании партийного комитета, где были разриботаны 
конкретные меры для преодоления отставания. Основное 
внимание было уделено укреплению дисциплины и рацио
нальному использованию трудовых ресурсов.

Рабочим совхоза Зурабу Чачуа, Александру Рухадзе 
и Ю зе Григолия объявлен строгий выговор с последним 
предупреждением. Зурабу Кошнбадзе урезали приусадеб
ный участок.

Цулукидзевскнй райком партии, райисполком н РАПО 
взяли под неослабный контроль каждодневную деятель
ность хозяйства н оказывают ему оперативную помощь в 
разрешении намеченных задач.

К. КИНЦУРАШВИАИ, 
секретарь Цулукидэевского РК КП Грузни.

\
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К У Р С О М  С О З И Д А Н И Я
65-я годовщина Аджар

кой Автономной Советской 
рциалистической Республи- 

отмечается в период, ког- 
[а ее трудящиеся, как и все 
советские люди, приступи- 
1и к выполнению решений 
шньского (1986 г.) Плену- 

ЦК КПСС, реализуют 
конкретные меры по обеспе- 
зению безусловного выполне- 
«ия заданий двенадцатой 
Пятилетки, призванной зало
чить прочный фундамент 
;м коренным изменениям, 

1ачало которым дали ап
рельский (1985 г.) Пленум 
(К КПСС, XXVII съезд пар
чи.
65 лет — короткое для 

детории время. Но за этот 
чериод в Советской Аджа- 
чии произошли огромные по- 
штические, экономические 

социально-культурные пре- 
|образования. Сегодня авто- 

демная республика дает стра- 
нефтепродукты, электро

механические изделия, свы
ш е  70 наименований машин 
[и технологического оборудо
вания для различных отра 
[слей пищевой промышленно
сти , около 40 видов цитру- 

)вых и фруктовых консер- 
\>а, обувь, швейные изделия, 

5рмрие товары народного 
ютребления. Продукция на- 
тих предприятий экспорти- 
эуется в 66 стран мира.

Достигнуты заметные ус
пехи в развитии сельского 
хозяйства. Труженики по- 

|.пей и плантаций Аджарии 
[ежегодно производят значи
тельную  часть всего заготав
ливаемого в Грузии чая, ци-

Д. Д. ДИАСАМИДЗЕ,
Председатель Президиума Верховного Совета Аджарской АССР

трусовых плодов, табака. С 
каждым годом сокращается 
диспропорция в экономике 
между горными и низмен
ными регионами. .

Широкое развитие в ав
тономной республике полу
чает капитальное строитель
ство. Так, в минувшей пяти
летке на жилье было осво
ено на 16,9 миллиона руб
лей больше, чем в преды
дущей, передано в эксплуа
тацию 306.176 квадратных 
метров жилой площади, в 
том числе 104.200 квадрат
ных метров — в прошлом 
году. Введены в строй мно
гие объекты культурно-хо
зяйственного назначения. З а
вершилась реконструк ц и я 
автомобильной дороги Бату
ми—-Ахалцихе. Высокогорное 
село Таго связано с район
ным центром Хуло канат
ной дорогой.

За годы Советской власти 
заметно повысился уровень 
образования и культуры на
селения автономной респуб
лики. Среди 20 автономных 
республик Аджария занимает 
одно из первых мест по чи
слу лиц с высшим образова
нием на каждые 1.000 чело
век. Ныне в 14 научно-ис
следовательских учреждени
ях автономной республики 
плодотворно трудятся сот
ни научных работников, 
среди которых 12 докторов 
и околО 200 кандидатов наук.

Духовному и эстетически-

Время решительных 
д е й с т в и й

О К О Н Ч А Н И Е .

районов республики В. Чач- 
ба, Г. Качиури, Г. Енуки- 
дзе, Т. Кедня, Р . Гегндзе, 
Т. Георгадзе, Г. Гогнбери- 
дзе, А. Чартоланн, Г. Нац- 
влишвилн, С. Липартелнанн, 
начальник Главного аптечно
го управления республики 
М. Гиоргадзе, профессор 
Г. Васадзе.

Состоялся откровенный, 
принципиальный, порой не

лицеприятный разговор о 
путях преодоления упуще
ний и недостатков, сдержи
вающих столь необходимую 
сегодня коренную перестрой
ку в деятельности всех звень
ев системы здравоохранения 

| республики.
Отмечалось, что Минздрав 

ГССР не принял исчерпыва
ющих мер по устранению 
многих серьезных недостат
к е  в работе подведомствен
ных органов и учреждений. 
Необходимо усилить органи
заторскую роль министерст
ва, поднять его боевитость и 
наступательностъ в решении 
конкретных проблем здраво
охранения, улучшить дея
тельность лечебно-профилак
тических учреждений.

Руководство Минздрава 
Грузии все еще не сумело 
наладить четкую систему 
подбора главных врачей и 
ведущих специалистов рай
онов. Иногда на эти должно
сти назначаются люди, ква
лификация и практический 
опыт работы которых не от
вечают предъявляемым тре- 

, бованиям. Многие главные 
врачи слабо знакомы с во 
просами. организации здра
воохранения, недооценивают 
значение профилактики за
болеваний, диспансеризации 
населения, его санитарного 
просвещения, соблюде н и я 
норм гигиены и санитарии, 
не знают основ эпидемиоло
гии.

На совещании состоялся 
острый и заинтересованный 
разговор о назначении, дол
ге. чести и совести главно
го врача — ведущего звена 
во всей системе здравоохра
нения. Главный врач, гово
рилось в выступлениях, дол
жен быть главным прежде 
всего по уровню своей ква
лификации, деяте л ь н ы  м, 
энергичным, принципиаль
ным. Работа врача требует 
подчас героических усилий, 
собранности, творческ о г о  
подъема. И если эта ноша 
не по плечу, если молчит 
«нравственная сирена», ес
ли врач не способен преодо
левать трудности, подчинять 
свое поведение интересам 
^льны х, значит он в меди- 

I Ш п е  человек случайный. 
Ьму надо бросать врачева
ние, и коллектив, в котором 
°н трудится, обязан освобо
диться от него, поставить 
заслон всему, что роняет ав
торитет врача в обществе. 
Этого требуют нормы ком
мунистической морали, ин
тересы советского здраво
охранения.

Предъявляя высокие тре
бования к врачу, руководите
ли здравоохранения обязаны 
создать наилучшие условия 
Для его творческой работы.

Недопустимо, когда хороший 
трудовой настрой наталкива
ется на равнодушие админи
страции, беспорядок, неже
лание внедрять передовой 
опыт, оправдавшие себя фор
мы организации врачебного 
труда.

Участники совещания рез
ко осудили случаи бездуш
ного отношения к больному, 
преступной халатности, без
ответственности, взяточниче
ства, вымогательства, все 
еще имеющие место среди 
некоторой части медицинских 
работников республики. Про
цесс самоочищения рядов ме
дицинских работников — в 
первую очередь дело чесги 
самих врачей. Покрыватель- 
ство, либерализм* протекцио
низм являются теми факто
рами, которые позволяют из
бежать персональной ответ
ственности н е д о с тойным, 
спрятавшимся за спиной чест
ных врачей. Вследствие это
го их вина падает на всю ме
дицинскую общественность.

На совещании отмечалось, 
что местные партийные ор
ганизации и административ
ные органы все еще не ока
зывают действенной помощи 
органам здравоохранения в 
наведении строгого порядка 
и достижении резкого пере
лома в работе лечебных уч
реждений. Были высказаны 
справедливые претензии к 
областным, городским и рай
онным комитетам партии, ко
торые порой не знают истин
ного положения дел в здра
воохранении, эпизодически 
занимаются вопросами улуч
шения медицинской помощи 
населению, укрепления ма
териально-технической базы 
учреждений з д р авоохране- 
ния. Они все еще не сумели 
поднять боевитость и дееспо
собность партийных органи
заций медицинских учрежде
ний, недостаточно занимают
ся идейно-политическим вос
питанием медицинских ’ кад
ров, кропотливую, повседнев
ную работу подменяют адми
нистрированием. Партийные 
организации все еще не 
предъявляют должного спро
са к медицинским работни
кам за судьбы больных, вы
полнение ими врачебного 
долга, нарушения врачебной 
этики.

Совещание заострило вни
мание на вопросах совершен
ствования аттестации врачей. 
Подчеркивалось, что это де
ло государственной важности 
должно быть предметом по
стоянной заботы партийных 
организаций. Не может быть 
места формализму, либера
лизму в оценке профессио
нального уровня врачей. Ме 
стные партийные и советские 
органы должны оказывать 
Минздраву поддержку в про
ведении аттестации врачей на 
должном уровне. Нужно ши 
роко пропагандировать опыт 
лучших работников медици
ны и здравоохранения, кото
рые с честью выполняют свой 
благород н ы й долг перед 
людьми, перед обществом.

В работе совещания при
нял участие секретарь ЦК 
КП Грузии Г. Енукндзе.

(ГРУЗИНФОРМ ).

му воспитанию трудящихся 
служат Батумский ордена 
«Знак Почета» государствен, 
ный театр имени И. Чавча- 
вадзе, государственные Ан
самбль песни и танца Ад
жарской АССР имени М. Ку- 
хианидзе, симфонический ор
кестр, капелл^- В автоном
ной республике выходят об
щественно - политический и 
литературно - художествен
ный журнал, две областные, 
пять районных и одна ве
домственная газеты.

Аджария — край курорт
ный. Ежегодно в здравницах 
Батуми, Кобулети, Чакви, 
Цихисдзири, Махинджаури, 
Зеленого Мыса отдыхают и 
укрепляют свое здоровье де
сятки тысяч тружеников со 
всех уголков нашей страны. 
Приезжают сюда на отдых 
и многочисленные гости из- 
за рубежа. В прошлом меся
це к имеющимся турбазам 
прибавилась высотная тури
стическая гостиница «Месхе- 
ти» в Батуми.

Нашу автономную респуб
лику, на знамени которой 
рядом с орденами Ленина 
и Октябрьской Революции 
сияет орден Дружбы наро
дов, по праву называют ин
тернациональной. Здесь жи
вут и работают представите
ли более 80 национально
стей. Тесная дружба связы
вает трудовые коллективы 
Батуми и Сухуми, Хелвача- 
урского и Белозерского рай

она Украинской ССР, тру
дящихся Аджарской АССР 
и Благоевградского округа 
Народной Республики Болга
рии.

Сегодня в Аджарии—пра
здник. Но и в такие дни мы 
не забываем о том, что еще 
не сделано, какие имеются 
резервы, ищем пути реше
ния стоящих перед нами за
дач. Такова ленинская тра 
диция. На состоявшемся не 
давно пленуме ЦК Компар 
тии Грузии справедливо кри 
тиковались трудовые коллек 
тивы батумских нефтепере 
рабатывающего завода  ̂
обувной торгово-промышлен 
ной фирмы. Сегодня от каж 
цого из нас требуется боль 
ше ответственности, органи 
зованности и самоотвержен 
ности в выполнении намечен 
ного партией курса на ре 
шительное ускорение соци 
ально-экономического разви 
тия на основе внедрения до 
стижений научно-техническо 
го прогресса, новаторского и 
высокопроизводит е л ь н о г о 
труда, обеспечения единства 
слова и дела. Работать в 
этом направлении нам помо
гают решения XXVII съез
да партии, июнь с к о г о 
(1986 г.) Пленума ЦК КПСС.

Большие перспективы от
крываются перед Аджарией 
в двенадцатой пятилетке. 
Разработана широкая про
грамма социально-экономи
ческого развития автономной

республики. Рост производ
ства промышленной продук
ции планируется на уровне 
18,3 процента. Выпуск про
дукции электротехнической 
промышленности, например, 
возрастет на 33 процента, 
медицинской — на 56 про
центов, рыбной — на 71 
процент. Предусмотрен ста
бильный рост производства 
чая, цитрусовых плодов. 
Намечено ускорение эконо
мического и социального раз
вития горной Аджарии, ку
рортов, дальнейшее совер
шенствование сферы обслу
живания.

Трудящиеся Аджарии пол
ны решимости успешно осу
ществить эти грандиозные 
задачи. Для этого у них есть 
и опыт, и силы.

(ГРУЗИНФОРМ).

У С Т Р А Н И Т Ь  

ЯДЕРНУЮ УГРОЗУ
Зарубежные средства массовой информации 

широко комментируют встречу Генерального сек
ретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева с представи
телями международного форума ученых за пре
кращение ядерных испытаний.

БОЛГАРИЯ
Болгарские газеты помещают сообщения на эту тему 

под заголовками «Сохранение человеческой цивилиза
ции — самая жгучая проблема современности» («Работ- 
ническо дело»), «Ядерные взрывы должны быть останов
лены», («Земеделско знаме»), «Превращение ядерных 
испытаний отвечает интересам всех народов» («Труд»).

ЧЕХОСЛОВАКИЯ *
Участники международного форума ученых, пишет 

«Руде право», высоко оценили возможность встретиться 
и беседовать с Генеральным секретарем ЦК КПСС по- 
важнейшей проблеме нашего времени — запрещении ядер
ных испытаний. Ученые разделяют точку зрения относи
тельно важности нового мышления в ядерный век, они 
убеждены, что безопасность одной стороны не может се
годня быть достигнута за счет безопасности другой.

АНГЛИЯ
Агентство Рейтер отмечает: Советский руководитель 

М. С. Горбачев связал решение Москвы о том, продле
вать или нет односторонний мораторий на ядерные взры
вы, с готовностью США всерьез заняться разоружением. 
Советское руководство не удовлетворено ответом Запада 
на выдвинутые Москвой инициативы в области разоруже
ния. Агентство подчеркивает, что большую часть своего 
выступления Генеральный секретарь ЦК КПСС уделил 
необходимости всех стран сосуществовать в ядерную эру.

США
ЮПИ передает: М. С. Горбачев, характеризуя декла

рацию состоявшегося в Москве международного научно
го форума, заявил, что это — документ ответственный, 
отвечающий интересам всех стран, независимо от того, 
к каким политическим системам они принадлежат. Этот 
документ имеет особое значение в связи с тем, что он 
составлен и принят компетентными людьми и принят еди
ногласно, что придает ему еще больший вес.

ЯПОНИЯ
Решение СССР о новом продлений ныне действующе

го моратория на ядерные испытания зквисит в значитель
ной мере от того, собираются Ли США все-таки заняться 
разоружением, указывает в той же связи «Нихон кэйдзай».

(ТАСС).

ПОХОРОНЫ ЛЕ ЗУАНА
ХАНОЙ. (ТАСС). Сегодня в Ханое состоялись похороны 
видного деятеля международного коммунистического, 
рабочего н национально-освободительного движения Ле 
Зуава.

Во Дворце собраний Ба- 
динь состоялся траурный ми
тинг, на котором выступил 
Генеральный секретарь ЦК 
КПВ, Председатель Государ
ственного совета СРВ Чы- 
онг Тинь. На церемонии

прощания присутствов а л а  
партийно - правительствен
ная делегация СССР во гла
ве с членом Политбюро ЦК 
КПСС, Председателем Со
вета Министров СССР Н. И. 
Рыжковым.

Ф НЬЮ-ЙОРК. Генеральный 
секретарь ООН Перес де Ку
эльяр рекомендовал Совету 
Безопасности продлить еще на 
шесть месяцев, то есть до .19 
января 1987 года, мандат вре
менных сил Организации Объ
единенных Наций в Ливане.

ф  МАНАГУА. Никарагуа 
намерена в ближайшее время 
потребовать от США возме
щения ущерба, нанесенного ее 
экономике в результате тер
рористических и диверсионных 
акций наемников ЦРУ, сооб
щил министр внешней торгов
ли страны Алехандро Марти
нес.

ф  ТОКИО. Остановить про
цесс превращения Японских 
островов в стартовую площад
ку для американских крыла 
тых ракет призвали демокра 
тическую общественность пред 
ставители массовых организа 
ций, борющихся против втяги 
вания Японии в агрессивную 
глобальную стратегию США.

Ф ЛИССАБОН. Безъядер
ной зоной объявлен город Пал- 
мела, расположенный недале
ко от португальской столицы. 
В резолюции, одобренной по
давляющим большинством чле
нов муниципалитета, указы
вается, что весь район Пал- 
мелы превращен в безъядер
ную зону, которую запреще
но использовать для размеще
ния, складирования и транс
портировки ядерного оружия.

ф  ДУБЛИН. Группа членов 
ирландского парламента от
правилась в Лондон с целью 
добиться от британских вла
стей пересмотра обвинений 
ирландцев, томящихся уже 
долгие годы в английских тюрь
мах. Это касается в первую 
очередь бирмингемской «шес
терки», ирландцев, пригово
ренных к пожизненному за
ключению на основании выр
ванных у них под пытками 
показаний.

ф  ПАРИЖ. Президент Фран
ции Франсуа Миттеран заявил 
об отказе подписать разрабо
танный правительством правых 
партий ордонанс (декрет) о 
денационализации 65 крупных 
государственных банков, стра
ховых компаний и промышлен
ных фирм.

(ТАСС).

ОТЪЕЗД СОВЕТСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ В МОСКВУ
ХАНОЙ. (ТАСС). Сегодня партийно-правительственная 
делегация во главе с  членом Политбюро ЦК КПСС, 
Председателем Совета Министров СССР Н. И. Рыжковым, 
принимавшая участие в траурных- мероприятиях в связи 
с кончиной выдающегося партийного и государственного 
деятеля Вьетнама Ле Зуава, отбыла на Родину.

В составе делегации — 
секретарь ЦК КПСС А. Ф. 
Добрынин, кандидат в чле
ны ЦК КПСС, заместитель 
министра иностранных дел 
СССР Б. Н. Чаплин, заме
ститель заведующего отде
лом ЦК КПСС М. Н. Смир
новский.

В Ханое делегацию про

вожали Генеральный секре
тарь ЦК КПВ, Председатель 
Государстве и н о г о  совета 
СРВ Чыонг Тынь, член По
литбюро ЦК КПВ, Предсе
датель Совета Министров 
СРВ Фам Ван Донг, член 
Политбюро ЦК КПВ, заме
ститель Председателя Сове
та Министров СРВ Во Ти

Конг, член Политбюро ЦК 
КПВ, секретарь ЦК КПВ 
Нгуен Ван Линь, кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПВ, 
министр иностранных дел 
СРВ Нгуен Ко Тхать, другие 
руководители Вьетнама.

Перед отлетом советская 
делегация во главе с Н. И. 
Рыжковым посетила Мавзо
лей Хо Ш и Мина и возло
жила венок. Она ознакоми
лась с экспозицией Дома- 
музея Хо Ши Мина.

ТРУД В РАДОСТЬ
КАК ВОСПИТАТЬ БУДУЩЕГО ХОЗЯИНА ПРОИЗВОДСТВА?
ОБ ЭТОМ РАЗМЫШЛЯЕТ ДИРЕКТОР 72-Й ТБИЛИССКОЙ 

СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ ГАЛИНА АСЛАНИДИ.

МИНУЛ учебный год — 
второй год школьной 
реформы. И нет чув

ства расслабленности, успо
коенности, которое привычно, 
когда завершишь какое-либо 
важное дело и можно отдох
нуть. Много осталось еще 
несделанного из того, что за
думано...

Непривычно тихо было в 
школе в дни между экзамена
ми. Только в нашем пошивоч
ном цехе слышны были дет
ские голоса. Здесь, на школь
ной «мини-фабрике», прохо
дила производственная прак
тика учеников. Уже два года 
они работают на поточной 
линии, установленной шефа
ми школы — швейной фаб
рикой «Надиквари». С фаб
рики прив о з я т готовый 
крой — выкроенные изделия, 
в основном, из отходов про
изводства, а получают от нас 
уже готовую, отглаженную, 
упакованную продукцию, ко
торая идет на прилавки ма
газинов.

Т АК подошли мы к вы
полнению одной из 
важнейших задач ре

формы школы — к приоб
щению детей к производи

тельном у труду. Н а ш и  
швеи — ученицы 6-х — 8-х 
классов работают по графику 
после уроков. Каждая бри
гада обычно приходит сюда, 
один раз в неделю на два ча-' 
са. Фабрика за проделанную 
работу начисляет ученицам 
зарплату. Правда, зарплата 
невелика, но важно то, что 
дети включились в произво
дительный труд, освоили 
профессию швеи-мотористки. 
Понятия себестоимость, про
изводительность труда, со
циалистическое обязательст
во, план и т. д. познаются 
ими на деле, на практике, 
что очень важно.

Об истории нашей мини
фабрики рассказывает стенд 
в цехе. Когда наш педаго
гический коллектив ознако
мился с проектом реформы 
школы, мы долго обсуждали, 
спорили — как сделать труд 
для детей радостным и не
обходимым? Ведь иной раз 
получается так, что мы при
виваем ученикам не любовь 
к труду, а отвращение. 
Вспоминались случаи, ког
да производственная прак
тика на предприятиях за
ключалась в перетаскивании 
ящиков, в уборке мусора, в 
приобщении к азартным стра
стям «доминошников».

Вспоминались полные го
речи детские глаза, когда 
гордо принесенное ими сде
ланное впервые в жизни сво
ими руками зубиле летело 
снова в ящик для заготовок...

Вывод был таков: надо, 
чтобы дети почувствовали, 
что их труд нужен всем: им 
самим, их родителям, учи
телям, школе, Родине. Так 
появилась идея проведения 
первой в нашем городе яр
марки Солидарности. Мы со
брали все, что сделали уче
ники на уроках труда, — от 
выжигания и изделий из 
шишек до сшитых фартуков 
и связанных шапочек. По
могли и шефы — снабдили 
нас отходами производства: 
кусочками кружев, обрезка
ми тканей... А дети из этих 
отходов сшили чепчики и 
платочки, воротнички и ман
жеты, игольницы и т. д.

Распродажа изделий 5 
марта 1984 года преврати
лась в яркий и красочный 
праздник труда. Выручили 
374 рубля и перечислили их 
в Советский фонд мира (Все
го за два года было пере
числено более 1.000 рублей, 
за что школа имеет две бла
годарности от Фонда).

С 1985 года в Тбилиси 
проводятся школьные и рай
онные ярмарки. Не так давно 
в нашей школе прошла яр
марка, средства от которой — 
более 400 рублей перечисле
ны в фонд Чернобыля.

Провед е и и ый экспери
мент заставил задуматься не 
только педагогов, но и ру
ководство фабрики «Надиква
ри». Оно увидело здесь 
возможность постепенного 
перехода к безотходному 
производству. И вот через 
несколько месяцев у нас за
работала наша мини-фабри
ка. Результат? В прошлом 
1984-1985 году наши школь
ники выпустили продукцию 
стоимостью 37 тысяч руб
лей. Итоги этого года под
водятся. Экономические ре
зультаты значительны, но 
важнее психологический, мо
ральный эффект. Дети ра
ботают с удовольствием. Они 
чувствуют себя сопричастны
ми трудовому ритму респуб
лики, страны, ощ ущ аю т' се
бя той капелькой, которая 
составляет море важной, 
нужной обществу работы.

СМОТРИШ Ь, как рабо
тают наши девочки, и 
душа радуется! Но 

можно ли сказать, что сде
лано все, чего требует ре
форма? Нет, необходима по 
литехнизация, нужно обу
чать детей в работе на со 
временных предприятиях с 
новейшей техникой. Чтобы 
выпускники школ были го
товы работать и на станках 
с программным управлени

ем, и на автоматических по
точных линиях, и с робото
техникой. А ведь наши ре
бята пока еще даже не ви
дели компьютер... Так что 
сделан первый маленький 
шаг, и надо идти дальше.

Такого ж е мнения и уче
ница IX класса Лейла Рад- 
жабова — директор мини
фабрики. Она следит за вы
полнением плана, за соблю
дением графика работы, за 
работой бригадиров и бух
галтеров, за точностью начи
сления зарплаты.

МИНИ-фафрика — при
мер нашего школь
ного самоуправления. 

Мы поставили перед собой 
цель — воспитать в уче
никах самостоятельно с т ь, 
сознание того, что они — 
хозяева в школе. И мы счи
таем, что кое-что нам в 
этом плане удалось. Хорошо 
проходит дежурство классов. 
Всю неделю класс — хозяин 
в школе. Он следит за дис
циплиной и порядком, за 
сохранностью инвентаря, за 
своевременным и качествен
ным проведением политин
формаций и т. д.

В субботу дежурный класс 
отчитывается перед школь
ным активом и учителями и 
передает эстафету следующе
му классу.

Интересно проходят в шко
ле и Дни самоуправления, 
когда все функции от дело- 
вода до директора — вы
полняют ученики. Сейчас 
много споров о том, стоит 
ли проводить такие дни. Иг
ра это или серьезное дело? 
Мы уже три года проводим 
эти дни. Да, это игра, но 
ведь в игре обучаются дети, 
в игре приобщаются они к 
взрослой жизни. Есть и тер
мины: дидактические игры, 
познавательные, деловые иг
ры и т. д. Наша игра дает 
возможность ребятам почув
ствовать, как, насколько сло
жен педагогический процесс 
и как он интересен, ощу
тить на своих плечах взро
слые заботы.

НАЧАЛИСЬ канику 
лы, но в школу при 
шли члены штаба на 

шего музея С. М. Кирова 
Уже больше года ведут ре 
бята большую поисковую ра 
боту под руководством пе 
дагога начальных классов 
Светланы Банько. Недавно 
вся страна отметила 100- 
летие со дня рождения С. М. 
Кирова, — славного больше
вика - ленинца. Ребята за
вязали переписку со многи
ми городами страны, кото
рые связаны с его биогра
фией. И можно представить 
себе их радость, когда им 
удалось найти неизвестную 
еще фотографию Кирова 
среди детей рабочих г. Гроз
ного, присланную в музей из 
Москвы.

В Основных направлениях 
реформы общеобразователь
ной и профессиональной шко
лы придается большое зна
чение работе школьных му
зеев. Они должны стать цен
трами воспитательной рабо
ты. Изучая замечательную 
биографию С. М. Кирова, 
познавая черты характера 
этого благородного, честно
го и стойкого рыцаря рево 
люции, ученики получают 
наглядный урок мужества, 
патриотизма, партийной прин
ципиальности.

В музее часто проходят 
уроки, посвященные 
теме рево л ю ц и и ,  

гражданской войны, периоду 
индустриализации и коллек
тивизации. Уроки по темам 
Великой Отечественной вой
ны проводятся в другом му
зее — Боевой славы. Этот 
музей существует уже дав
но. Много времени и души 
вложила в него организатор 
внеклассной и внешкольной 
работы Людмила Урекадзе. 
Большая поисковая работа, 
проделанная штабом музея, 
скрепила тесными узами на
шу школу с ветеранами 56-й 
армии. Они — частые госги 
в школе, активные участни
ки всех наших дел и меро
приятий. А недавно они ор
ганизовали встречу с участ
никами итальянского движе
ния Сопротивления. Этот 
день стал праздником интер
национальной дружбы, уро
ком верности ленинским 
принципам пролетарск о г о  
интернационализма.

Подобные встречи дают 
огромный заряд идеологиче
ской работе, позволяют бо
лее целенаправленно прово
дить идейно-политическое вос
питание и контрпропаганду 
в школе, которой сегодня 
уделяется большое внимание. 
Ведь в школах вводится экс
периментально - факультатив
ный курс «Современная идео
логическая борьба и моло
дежь». Сейчас этот факуль
тативный курс апробируется 
в нашей школе, и надо от
метить большой интерес к 
нему учеников.

ДА, наши дети растут 
трудолюбивыми, пат
риотами и интерна

ционалистами. Но и здесь 
нельзя успокаиваться. Есть 
еще и «трудные», есть дети, 
в которых мы пока не смог
ли зажечь интерес к учению,

внеклассной работе, спорту. 
И это большой минус на
шей работы. Многое здесь 
зависит от личности педа
гога. В проекте ЦК КПСС 
«Основные направления пе
рестройки высшего и сред
него специального образова
ния в стране» подчеркивает
ся, что важнейшими черта
ми профессионального обли
ка учителя должны быть 
идейная и моральная чисто
та, душевная щедрость, лю
бовь к детям. Эти качества 
должны закладываться еще 
на студенческой скамье -— в 
педагогических вузах. Но и 
мы — педагоги школ призва
ны воспитывать их в своих 
молодых коллегах.

Как ни парадоксально это 
звучит, иногда помехой на 
пути воспитания у школы 
становятся родители. В од
них случаях они сами явля
ются тем отрицательным 
примером, с которого лепят 
свою личность их дети. В 
других — обманывают шко
лу, учителей, покрывая сво
их детей. Скрывают факты, 
свидетельствующие, что их 
дети уже заразились микро
бом лжи, лени, равнодушия, 
приспособленчества. Неред
ки случаи, когда родители 
не хотят прислушиваться к 
мнению школы о методах 
воспитания детей, к реко
мендациям учителей о про
фессиональной ориента ц и и 
учеников.

К СТАТИ, вопрос про
фессиональной ори
ентации учащихся сто

ял бы на более высоком уров
не, если в Тбилиси по приме
ру республик Прибалтики 
будет создан координацион
ный центр по выбору уча
щимися специальности. Здесь 
компетентный совет детям и 
родителям могли бы дать 
психологи и социологи, спе
циалисты разного профиля. 
И школе станет легче пра
вильно ориентировать детей, 
так как часто учитель не 
знает специфику той или 
иной профессии, не может 

^достаточно четко и правиль- 
' но рассказать о ней. На се

годняшний день учащиеся, 
как правило, имеют весьма 
смутное представление о 
многообразии профессий и 
их специфике. В 9-х и 10-х 
классах они начинают про
изводственную практику на 
одном каком-либо предприя
тии. И получается, что 4есь 
класс знакомится либо с 
профессией токаря, либо с 
профессией шофера, швеи и 
т. д.,

Но у всего класса не мо
жет быть одинакового инте
реса, одинакового призвания 
к чему-то одному. Об этом 
стоит подумать и найти оп
тимальный выход из сло
жившейся ситуации. Один 
из путей известен — созда
ние мощных межшкольных 
учебно - производствен н ы х 
комбинатов, которые на деле 
будут готовить ребят по не
скольким массовым профес
сиям.

Недостатки в реальной 
профориентации в условиях 
производства вынуждают ис
пользовать уроки, программ
ный материал в этом важ
ном деле. Но этого, конечно, 
крайне мало.

СОВРЕМ ЕННЫ Й урок 
подготовить нелегко. 
Для эффективного 

использования учебного вре
мени. педагог должен подго
товить карточки с индиви
дуальными заданиями, схе
мы, таблицы, контрольные 
вопросы и т. д. На это ухо
дит много времени. А науч
ные педагогические учреж
дения дают нам мало мето
дических и дидактических 
пособий с конкретным мате
риалом. Учебники меняются 
часто, а  методика за-этим и 
изменениями не поспевает. 
Мешают работе и вдруг по
являющиеся различные мето
дические рекомендации, на
вязываемые школам, кото
рые зачастую взаимоисклю
чают друг друга или не всег- 

• да. приемлемы. Мешают нам 
в работе и бесконечные про
верки. Редкий день в школе 
бывает без присутствия раз
личных проверяющих лиц. 
Это отвлекает от повседнев
ной работы, нарушает наме
ченный план. Но, к сожале
нию, со временем учителя и 
директора считаются мало.

Ш кольная реформа стала 
делом о б щ е  народным, и 
забота об учителе и о его 
времени тоже должна стать 
заботой общенародной... Осо
бая забота должна быть в от
ношении молодых педагогов. 
Не случайно на III пленуме 
ЦК КП Грузии говорилось о 
необходимости организовать 
работу по распределению жи
лья наиболее отличившимся 
молодым специалистам.

НА КАЛЕНДАРЕ — 
середина лета. В шко
ле стало совсем тихо. 

Но эта тишина обманчива. 
Слишком много еще нере
шенных вопросов, серьезных 
проблем. Идет работа, рабо
та ума и души. Каждый пе
дагог уже думает о завтраш
нем дне реформы, который 
начинается сегодня.

Записал Вахтанг АХАЛАЯ.



НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

К Р Ы Л Ь Я

М У Ж Е С Т В А
«БЕСПОКОЙНЫЙ, ищущий летчик, неутомимый исследователь 
тактических приемов штурмовиков, умеющий глубоко 
пропихнуть в существо многих практически! вопросов» — 
так сказано о командире эскадрильи 100-го авиаполка 
Давиде Тавадэе в квите Г. А. Чечельиицкого «Летчики на 
войне».

«Кладезь боевого опыта, 
тонкий тактик», — отзы вал
ся о Д . Тавадзе военный ко 
миссар 15-й воздушной ар 
мии генерал М. Н. Сухачев. 
Не меньшим уважением 
пользовался комэск и у под
чиненных.

«Дорогой Давид! В эти 
тяж елые для меня минуты 
я обращаюсь к тебе, — пи
сал раненый летчик Иван 
Воробьев своему команди
ру, — мне очень плохо, не 
знаю, увижу ли когда-ни
будь вас. Если сможешь, 
возьми меня отсюда. Лучше 
я полежу в своем лазарете, 
чем здесь. И если сужде
но — пусть умру среди 
друзей».

И Тавадзе, как в бою, мо
ментально среагировал на 
просьбу, сделал все, чтобы 
облегчить участь боевого то
варища. Благодаря его вме
шательству Воробьева увез
ли в Москву, и медики при
няли все меры для его спа
сения. Большую роль сысоа- 
ла и моральная поддержка. 
«Не забывай, — писал ко
мэск летчику, — что муже
ство н храбрость нужны не 
только в бою, но и в любых 
тяж елых случаях, а при те
перешнем твоем положе
нии — особенно. Не падай 
духом, мы все с нетерпени
ем ждем тебя. Ты еще бу
дешь летать».

Через несколько месяцев 
«Воробушек» верн у л с я  в 
полк.

...Назначение в 190-й штур
мовой авиаполк Давид Элиз- 
барович Тавадзе получил 
1 октября 1942 года. А  ров
но через год командир пол

ка Бахтин подписал наград
ной лист, заканчивающийся 
словами:

«За героические подви
ги, мужество и отвагу, про
явленные при выполнении 
боевых заданий командова
ния, капитан Д. Тавадзе до
стоин высшей правительст
венной награды — звания 
Герой Советского Союза».

Только за год Тавадзе со
вершил 72 боевых вылета, 
уничтожил 21 танк, 52 ору
дия, 11 дзотов, 138 автома
шин с грузами и пехотой, 
8 железнодорожных вагонов, 
22 повозки, 19 блиндажей, 
вывел из строя 500 солдат 
и офицеров противника, 
уничтожил семь вражеских 
самолетов на земле и шесть 
в воздухе. Присвоение зва
ния Героя Д. Тавадзе отме
тил сотым боевым вылетом. 
Ведя на цель 12 штурмови
ков, он оторвался от груп
пы, чтобы вызвать огонь зе
нитных батарей на себя. Ис
кусный маневр, совершен
ный в разрывах снарядов, 
дал летчикам возможность 
отбомбиться без помех.

С июня 1941-го до се
редины сентября 1942 года 
Д. Тавадзе вместе с другими 
инструкторами готовил мо
лодых летчиков для фронта, 
а затем освоил штурмовик 
ИЛ-2 и убыл в действую
щую армию, где блестяще 
проявил свой талант летчи
ка и командира. На всю 
жизнь он остался благода
рен Херсонской авиашколе, 
в которой учился дважды.

Через год после войны 
Д. Э. Тавадзе демобилизо

вался. Сказалось ранение, 
полученное в 1944 году.

После демобили з а  ц и и 
Д. Тавадзе работал началь
ником Сухумского пара
шютно-планерного клуба. В 
1947 году в автобиогра
фии он писал: «За период 
летной работы поломок и 
аварий, боевых и небое
вых потерь в материальной 
части не имею. Летаю днем 
и ночью на самолетах ПО-2, 
УТ-2, И-16, ИЛ-2». Первые 
три типа им были освоены в 
Херсоне.

В последние годы жизни 
Давид Элизбарович работал 
в Сухуми начальником экс
плуатации автотранспортного 
предприятия. В 1979 году 
его не стало. Собрать мате
риал о боевых подвигах и 
послевоенной жизни Герэя 
помогли его племянница 
Л. Г. Тодадзе и работники 
Сухумского горкома комсо
мола.

*  *  *

Херсонская авиашкола су
ществовала всего пять пред
военных лет, но оставила о 
себе добрый след. Школа 
выпустила более тысячи лет- 
чиков-инструкторов, которые 
в дальнейшем б- аэроклубах 
и авиашколах учили молодых 
летному, искусству.

В школе училось немало 
и посланцев Грузии— В. Кан- 
тария, Л. Гогричиани, Г. Ко- 
гуашвили, И. Гош а д з е, 
Д. Месхидзе, Т. Басиладзе, 
И. Габуния.

В настоящее время в Хер
соне развернулся поиск ма
териалов об истории авиа
школы.

Возможно, что и сейчас 
в Грузии живут воспитанни
ки Херсонской авиашколы. 
Было бы очень интересно 
узнать о них, о том, как 
сложилась их судьба, какой 
вклад внесли они в разви
тие нашей авиации.

Валерай ЛЕНАУ, 
старший методист Херсон
ской областной организа
ции Общества охраны па
мятников истории и куль
туры, член Союза журна
листов СССР.

♦  УЧЕНЫЕ ГРУЗИИ — ПРОИЗВОДСТВУ

В д в о е  д е ш е в л е
ЭФФЕКТИВНЫЙ препарат, повышающий привесы 
бройлеров и улучшающий качество мяса, разработали 
сотрудники отраслевой научно-исследовательской 
лаборатории новых пищевых продуктов и рационального 
использования сырьевых ресурсов Тбилисского 
государственного университета.

Производственные испытания новинки, проведенные 
на Кодийбкой птицефабрике «Грузптицепрома». подтвер
дили прогнозы ученых: привесы бройлеров при скармли
вании их новым препаратом по особой технологии повы
сились на 18 процентов, а  дегустаторы отнесли тушки к 
первой категории качества. Как подсчитали экономисты, 
только на Кодийской птицефабрике в результате внедре
ния новшества производство высококачественного мяса 
возрастет в год на 500 тонн.

В ряду компонентов препарата — отходы виноградар
ства и виноделия — дрожжевые осадки, а их накаплива
ется в республике за год до 35  тысяч тонн. Как оказа
лось, содержащиеся в них активные биологические веще
ства после соответствующей обработки превращаются в 
отличный дополнитель стандартного комбикорма.

Целесообразность применения препарата подкрепля
ется и тем, что одна его тонна обходится государству в 
два раза дешевле, чем стандартный комбикорм.

— Однако это лишь одна сторона дела, — поясняет 
руководитель лаборатории, кандидат технических наук 
Тенгиз Цинцадзе, — другая, не менее важная, — суще
ственное повышение вкусовых показателей мяса бройле
ров, экономия комбикормов. (ГРУЗИНФОРМ ).

УСПЕХ ГРУЗИНСКИХ зодчих
В МОСКВЕ состоялся четвертый Всесоюзный смотр-конкурс 
на лучший проект гол*.

Жюри высшую награду конкурса — медаль и диплом Сою
за архитекторов СССР — присудило проекту главного архи
тектора грузинского проектного института «Тбилгорпроехт» 
Павла Дзиндзибадзе. Его работа—общественно-торговый комп
лекс «Ортачальские сады в Тбилиси» (с участием архи
текторов Л. Купрашвяли и Л. Чхеидзе) заслужила всеобщее 
одобрение.

Диплом Союза архитекторов СССР присужден и главным 
архитекторам государственного проектного института «Груз- 
гип рогорстрой» Василию и Гиви Кобулия за проект «Пансио
нат «Дидвели» в Бакуриани».

Специальным дипломом жюри награжден проект началь
ника проектного бюро при архитектурном факультете Гру
зинского политехнического института имени В. И. Ленина Вах
танга Давитая и архитектора Майи Давитая «Музей охотни
ка в Тбилиси». (ГРУЗИНФОРМ).

♦  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

«Страна Д обра- 
э т о  С С С Р ! »

В холле тбилисской гости н и ц ы  «Аджария» к нам направилась 
группа улыбающихся иностранных туристов. Они говорили, 
перебивая друг друга, и переводчица едва успевала за их 
рассказом о ярких и неизгладимых впечатлениях от 
путешествия по СССР. Это — члены Стокгольмского отделения 
общества дружбы «Швеция — СССР», которые побывали в 
Иркутске; Алма-Ате, Ташкенте, Самарканде, Баку. Из 
Тбилиси гости отправятся в Сочи и завершат свое турне по 
СССР в Москве.

Рабочий из' Стокгольма Улоф 
Андерсон говорит нам, что он 
открыл страну Добра — это 
СССР. Бритта Бьерглинд (рабо
тает в кассе взаимопомощи) 
считает, что в  СССР царит ат
мосфера оптимизма, это огром
ный стимул в дальнейшем про
движении вперед.

— Особой нежностью про
никлась я к детям, — говорит 
библиотекарь детской библиоте
ки Инга Телъ, — с ними мы 
встретились во Дворце пионе
ров и школьников Алма-Аты. 
Они хорошо воспитаны, вежли
вы, жизнерадостны, в глазах 
светится любопытство. И еще. 
Они, видимо, в школах получа
ют хорошее образование, так 
как блестяще отвечали на все 
ваши вопросы.

Заключает нашу беседу пред
седатель Стокгольмского отде
ления общества дружбы «Шве
ция—СССР» Инна Линдерот:

— Общество дружбы «Шве
ция—СССР» направляет всю 
свою деятельность на расшире
ние контактов наших народов, 
углубление с о т  рудничестаа. 
Этой цели служат и турист
ские поездки, которые откры
вают широкие возможности для 
лучшего знакомства с вашей 
страной, с ее экономикой, об
разованием, сферой услуг и 
т. д. Я много раз была в Моск
ве, знаю ее, как свой родной го
род. Неспроста близкие друзья 
называют меня «москвичкой». 
Но, отправившись в путешест
вие по городам СССР, я поняла, 
как богата ваша страна самым 
драгоценным на земле — это 
человеческим теплом. Мы—се
веряне, и нам всегда не хвата
ет солнечного тепла. А в вашей

стране его оказалось предоста
точно: энергия главного слета
ла планеты подогревается здесь 
человеческой. Поразителен ог
ромный энтузиазм, с которым 
работают советские люди. В 
этом убедились мы, побывав на 
строительных площадках Ир
кутска, в районах новостроек 
Алма-Аты, Баку. Самарканд 
изумил нас седой стариной, и в 
охране этой жемчужины прош
лого также необходим энтузи
азм.

Очень красив Тбилиси, в  ко
тором: так гармонично перепле
лись старина и современность. 
Тбилиси—сложный для архитек
тора объект: как, например, ря
дом с вязью деревянных бал
конов «вписать» многоэтажные 
корпуса современных домов? А 
тбилисским зодчим отлично это 
удалось. У нас в Швеции ново
стройки притесняют природу, 
точнее, зеленые насаждения. 
Зато в каждом советском горо
де районы новостроек изобилу
ют деревьями, впечатление та
кое, что они растут вместе с 
домами.

Приехав на родину, мы рас
скажем членам общества друж
бы «Швеция—СССР» обо всем 
увиденном. Желающих позна
комиться с СССР в нашей стра
не много, и их станет еще боль
ше. А главное, возвратившись 
домой, мы в рамках общества 
дружбы «Швеция—СССР» про
ведем десятки мероприятий 
под девизом «Что мы знаем о 
СССР». Это еще одна возмож
ность рассказать о вашей миро
любивой стране нашему наро
ду.

Джяльда ИВАНИШВИЛИ.

В разгаре пора л« 
отпусков, увлекательных 
путешествий.

Хорошо подготовлен
ной встретила сезон вап- 
ская турбаза «Арго».

Н а  с н ж м к а х :  стар
ший инструктор турбазы 
Темур Абшжлава прово
дит экскурсию; здание 
турбазы «Арго» в район
ном центре Ванн; тури
сты нэ Полоцка Лариса 
Власенко н Галина Фили
монова — госта Ваня 
(слева внизу).

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

« из з а л а  с у д а  и м е н е м  р е с п у б л и к и
ПОСЛЕДНЯЯ точка в истории, потрясшей осенью минувшего 
года всю Грузию, поставлена ва заседания выездной коллегии 
Верховного суда республики. Более двух часов свыше 
трехсот человек, заполнивших Горнйсквй районный Дом 
культуры, где проходил судебный процесс, стоя, выслушали 
приговор по делу матерых преступников.

В октябре 1985 года они со
вершили зверское убийство 
председателя и землеустрои
теля колхоза села Квахврели 
Ясона Габинашвили и Захария 
Джанезашвили, нанесли тяж
кие увечья другим активистам 
хозяйства, пытавшимся пре
сечь очередной бандитский 
налет на колхозный виногра
дник.

В ходе судебного следствия 
было установлено, что траге
дия в Квахврели была не слу
чайным эпизодом в биографии 
преступников. Жители села 
Руиси Карельского района Ва

лико, Дмитрий и Тенгиз Ка- 
кашвили, Омар Гвиниашвили, 
обуреваемые неуемной стра
стью к  стяжательству, сколо
тили банду, систематически за
нимавшуюся массовым хище
нием сельхозпродуктов из об
щественных хозяйств.

Под влияние преступной 
группы попало немало людей. 
На скамье подсудимых оказа
лись тринадцать человек, в 
том числе и жены бандитов 
Мерция и Наира Какашвили, 
которые не только знали о 
совершаемых мужьями пре

ступлениях, но и помогали 
скрыть их следы.

Не дожидаясь окончания су
да, один из главарей банды — 
В. Какашвили после того, как 
прокурор потребовал для не
го высшую меру наказания, 
покончил жизнь самоубийст
вом,

Председательству ю щ и й  — 
член Верховного суда Грузин
ской ССР Джуду Цакадзе име
нем республики огласил еди
нодушно утвержденный на
родными заседателями Ревазом 
Табукашвили и Джуаншером 
Грдэелишвили приговор.

Учитывая особую обществен
ную опасность, тяжесть совер
шенных преступлений, лич
ность обвиняемых и их роль 
в убийствах, суд приговорил 
к исключительной мере на
казания — смертной казни

Д. Какашвили, Т. Какашвили 
и О. Гвиниашвили с конфиска
цией принадлежащего им иму
щества.

Члены преступной группы 
приговорены: Б. Балиашвиля
и Г. Эманулидзе — к 12 го
дам лишения свободы, Т. Гви
ниашвили — к 10 годам, В. Хи- 
таришвили — к 8 годам, Б. Ба- 
лиашвили будет отбывать на
казание в колонии строгого ре
жима с дальнейшей высылкой 
на три года.

Учитывая, что Н. и М. Кака
швили растят малолетних де
тей, суд ограничился назначе
нием им наказания в виде 
двухгодичного лишения свобо
ды условно.

На три года лишения сво
боды с обязательным привле
чением к  труду приговорен 
Г. Чхиквадзе.

Присутствовавшие в зале 
суда с одобрением восприняли 
приговор.

(ГРУЗИНФОРМ).

I '
ИГРЫ ДОБРОЙ ВОЛИ: 
Д Е Н Ь  З А  Д Н Е М '

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
СЕМЬ ЗОЛОТЫХ 
НАГРАД

После завершения команд
ного турнира борцы вновь вы
шли на ковер. Было разыгра
но первенство в личном за
чете. Вместе с советскими ат
летами выступали спортсмены 
Болгарии, США, Турции, одер
жавшие в командном соревно
вании по две или больше по
беды.

И все же преимущество бы
ло на стороне сборной СССР, 
завоевавшей семь золотых на
град из десяти. Успеха доби
лись Василий Гоголев (до 
48 кг.), Владимир Тогуэов (до 
52 кг.), Сергей Белоглазой (до 
57 кг.), Арсен Фадзаев (до 
68 кг.), Владимир Модосян (до 
82 кг.), Махарбек Хадарцев 
(до 90 кг.), Аслан Хадарцев 
(до 100 кг.).

Три золотых медали доста
лись- '  атлетам США: Джону 
Смиту (до 62 кг.), Дэвиду 
Шульцу (до 74 кг.) и Брюсу 
Баумгартнеру (до 130 кг.).

Оп о р т и в н а я
г и м н а с т и к а

ВНОВЬ — ПЕРВЫЙ
На помосте Дворца спорта 

«Юбилейный» собрались мно
гие сильнейшие гимнасты ми
ра. Но даже среди них вы
делялся советский спортсмен 
двукратный чемпион мира 
Ю. Королев. Он уверенно зани
мал первую строчку турнир
ной таблицы, выступал четко, 
с вдохновением, получая поч
ти во всех видах программы 
по 9,80 балла. Лишь в опор
ном прыжке и на брусьях 
оценки нашего гимнаста бцлн 
несколько ниже — по 9,75 
балла.

Под стать лидеру выступали

и его друзья по сборной СССР 
Валентин Могильный и Вла
димир Артемов, которые шли 
вслед за Королевым соответст
венно на втором и третьем 
местах. Уверенно выглядели в 
зарубежные участники: брон
зовый призер мирового пер
венства в многоборье Сильвио 
Кролль (ГДР), Ван Че Шен 
(КНР), Сидемицо Кондэо (Япо
ния), Антони Фарагуас (Испа
ния) Деннис Хейно (США) и 
многие другие.

Но Юрий Королев в этот 
цечер выглядел великолепно. 
После девяти видов только 
Могильный ненамного отста
вал от него по баллам. Но это, 
казалось, не смущало лидера. 
Он уверенно шел к победе. И 
добился своего. Королев наб
рал в многоборье 117,50 бал
ла и завоевал первое место. 
Вторым финишировал Могиль
ный — 116,550, третьим — 
Артемов 116,450.

ВОЛЕЙБОЛ
НА ПЛОЩАДКЕ — 
МУЖЧИНЫ

Еще не утихли аплодисмен
ты в адрес победителей жен
ского турнира — сборны х

---------------- ♦  СПОРТ
СССР, Перу и США, а уже 
на площадке Малой спортив
ной арены в Лужниках идут 
поединки мужских команд.

Особый интерес вызывала 
встреча чемпионов мира — 
советских волейболистов и се
ребряных призеров этого же 
соревнования — 85разиль ц е в. 
Их поединок на чемпионате 
мира завершился победой сбор
ной СССР — 3: 0 .  Вот н сейчас 
советские волейболисты с пер
вых же минут захватали ини
циативу. Хорошо играли Шху- 
рихнн, Лосев, Антонов, Сели
ванов и другие, а в команде 
соперников выделялись Раз- 
мая, Роша, Перейра, Барра. Но, 
несмотря на это, сборная СССР 
довольно легко переиграла со
перников в первых двух пар
тиях — 15:9, 15:6. Уверенно 
играли они н в третьей — 8:2, 
9:2... Лишь при счете 10:2 по
дача несколько раз переходи
ла от одного соперника к дру
гому. Но вскоре Сапега точ
ным ударом приземлил мяч на 
площадке бразильцев. После 
этого встреча быстро пришла 
к завершению — 15:3. Сборная 
СССР одержала первую побе
ду-

Наиболее упорно в этот день 
проходила встреча команд 
Японии и Чехословакии. В 
первых двух партиях преиму
щество было на стороне япон
цев — 15:10, 15:8, но затем 
чехословацкие волейболисты 
перехватили инициативу и до
бились побед в трех партиях 
подряд — 15:11, 15:11, 16:14. 
Сборная США выиграла у 
спортсменов Болгарии — 3:0 
(15:8, 15:9, 15:10).

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
БАСКЕТБОЛ. Сборная СССР, 

участвующая в чемпионате ми
ра в Испании, добилась права 
выступать в финале этого со
ревнования. В очередной встре
че в Барселоне наши баскет
болисты победили сборную Ис
пании — 88 : 83.

В финальной стадии турни
ра вместе с советской коман
дой выступят баскетболисты 
Бразилии и Югославии. На 
четвертую путевку в финал 
претендуют спортсмены Арген
тины, Италии и США.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В Ки

еве стартовал чемпионат СССР, 
в котором выступают около 
600 спортсменов из всех со
юзных республик. Уже извест
ны первые результаты. В тол
кании ядра первенствовала На
талья Лисовская (Москва), в 
беге на 100 метров среди жен
щин — Ирина Слюсарь (Днеп
ропетровск), среди мужчин — 
Виктор Брызган (Ворошилов
град).

Редактор 
Н. ЧЕР «МИНН ШЛИ.

объявления
Химия — 
садоводу ! 

и огороднику

Судьба урожая- 
в ваших руках!

Умелый, рачительный хозяин, 
конечно же, всегда заранее 
заботится о том, чтобы садо
во-огородный инструментарий 
был у него под рукой и в 
порядке. В магазинах нашего 
(юрода, торгующих ХоОяйствея- 
нымн товарами ж желёз осхобя- 
ными изделиями, вы сможете 
Хулить:

грабли металлические трех 
видов, средняя цена —  1 руб. 
60 коп.,

лопаты совковые — 1 руб. 
20 коп., 

вилы — 1 руб. 70 коп., но
жовки садовые — 2 руб., нож
ницы садовые — 1 руб. 90 коя., 
совки и вилки посадочные — 
ценой по 1 руб., культиваторы 
ж рыхлители — по цене 6 руб. 
20 коп., мотыга разные, це
на—1 руб. 50 коп., мотыжки —
1 руб. 10 коп., 

разбрызгиватели воды трех 
видов — 8 руб. 50 коп., опры
скиватели садовые — 12 руб., 
шланга для полива (30 м) —
6 руб., лестницы и стремянки 
садовые трех видов — 25 
руб., тележки и тачки садо
вые — 20 руб., плодосъ* .ани
ки — по 3 руб., клетки для 
птицы, кроликов и т. п. — це
на 13 руб.

В магазинах «Тбилхозторга» 
в продаже — большой выбор 
минерал ь н ы х удобрений и 
средств защиты растений: 

аоликарбацян — ср ед ство  
борьбы с болезнями растений, 
цена — 50 коп., 

хлорофос — порошок для 
уничтожения бытовых насеко
мых и вредителей садов и ого
родов, цена — 90 коп., 

сера техническая для опы
ления виноградников, цена — 
26 коп.

полихом — средство борь
бы с болезнями растений, це
на — 90 коп., I

железный купорос — для 
борьбы с болезнями семечко
вых и косточковых культур, 
ягодников, виноградной лозы, 
цена — 27 коп. за 1 кг,

прошшет — средство для 
уничтожения однолетних сор
няков в садах, ягодниках, ви
ноградниках, цена за 1 кг —
1 руб. 45 коп.

бордоская смесь — для оп
рыскивания в и н о  градников 
плодовых садов и огородов в 
борьбе с различными заболев ̂  
ниями растений, цена—52 коп.

Удобрения, которые можво 
применять постоянно и в лю
бое время: 

карбамид (мочевина) — удоб
рения для всех видов почв, для 
картофеля и овощных культур, 
плодовых деревьев, кустарнв 
ков, ягодников. Цена за 3 кг- 
55 коп., 

нятроаммофос — концентр* 
рованное азотно-фосфо р н о е 
удобрение, применяется на все 
виды садовых и огородны.» 
культур. Цена за 3 кг — 50, 
коп.,

суперфосфат — фосфорные 
удобрения для всех сельхоз 
культур. Цена за 5 кг — 41 
коп.

Заинтересованные торговые 
партнеры могут обратиться по 
адресу: 380065, пос. Понимала 
(г. Тбилиси).

Республиканская опто
вая база «Грузхоз- 
торг»,

Грузинское рекламное 
агентство.

ВНИМАНИЕ: ТИРАЖ!

Может, именно вы станете 
обладателем счастливого 

билета?

Примите участие в розыгры 
ше шестого выпуска денежное 
вещевой лотереи Грузинской; 
ССР, тираж которого состоит-; 
ся 25 июля в г. Кобулета!

Будут разыграны автомоби
ли различных марок, импорт
ные мебельные гарнитуры и I 
другие денежные и вещевые 
выигрыши.

Приобретайте лотерейные би
леты шестого выпуска.

ЖЕЛАЕМ ВАМ УДАЧИ!

Грузинское республи
канское главное уп- 
равл е и ■ е Гоструд- 
сберкасс СССР, 

Грузинское рекламное 
агентство.

СПРАВКИ

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на 16 июля

МОСКВА 
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

}.00 — Время, э.40 — Дневник Игр 
коброй воли. 0.88 — Клуб путеше
ственников. 10.85 — Фильм — де
тям. Обещаю быть!..». 18.80 — 
Далекое — близкое. Документаль
ные фильмы. 10.30 — Концерт ан
самбля песни и танца Адж ар
ской АССР. 17.08 -  «Валерий 
Чкалов». Художественный фильм. 
18.30 — рассказывают наши коррес
понденты. 10.00 -  Хоровые произ
ведения С. Танеева исполняет Мос
ковский камерный хор. 19.18 — 
Мультфильмы. 10.48 — Сегодня я 
мире. 20.00 — Мнр н молодежь. 
20.35 — Художественный фильм 
«Одиноким предоставляется общ е
ж итие*. 22.00 — Время. 22.40 — 
Игры доброй воля. Показательные

выступления но фигурному ката
нию. 00.20 — Сагодия а мире. 
00.35 -  Дневник И гр добр ой  волн.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
0.18 — «Резервы рабочей Волга» 
(«Несколько актуальны* интер
вью» ). Довументальвый фильм. 
0.38 — «Невероятное пари, или Ис
тинное происшествие, благополуч
но завершившееся сто лет назад». 
Художественный телефильм. 10.88Ф- 
«По Советскому Союзу*. Киножур
нал. 11.18 — «Школьная реформа: 
два года спустя». Беседк е мини
стром просвещения СССР С. Г.
Щербаковым. 11.45 -  Концерт ан- 

яя народного танца «Зебо». 
12.18 — «Их зкзамеиояала война».
Встреча школьников с  выпускника
ми киевских военных училищ вре
мен Великой Отечественной войны. 
12.80— «Всего шесть струн». Фильм- 
концерт. 13.25 — Фильм — детом. 
«Лялька-Руслан и его друг Сань
ка». 14.35 — Немецкий язык. 14.05— 
В. Шекспир. «Гнмдет*. 18.58 — Со

дружество. 18.30 — Игры доброй 
волн. Волейбол (мужчины). Тен
ине. 18.00 -  XX Всесоюзный пуш
кинский праздник поззии. 18.15 — 
Из сокровищницы мировой музы
кальной культуры. В.-А. Моцарт— 
Квартет ре минор. 10.50 — Чем
пионат мнра по баскетболу. М уж
чины. 20.30 — Игры доброй воли. 
Теннис. 21.15 — Игры доброй волн. 
Д зю до. Теннис. 22.00 — Время. 
22,40 — «Со*олово». Художествен
ный фильм (ЧССР). 1-я серия. 
ТБИЛИСИ 

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.88 — Программа телепередач. 
8.00 -  Время. 8.35 — Моамбе (пов
торяв). 10.03 -  Сегодвя ва зада
на» тбнласскнх кинотеатров. 10.15— 
Телевизионный кинозал «Цисжяра». 
Художественный фильм «Костя Ба- 
рабаш из 106». Мультфильмы. 
11.38 — Театр и жизнь. Спектакль 
Государственвого драматического 
театра вмени Грибоедова «Время

следователя» (повторяв). И . И -  
Телекурс. Математика. 18.80 — Ин
формационный выпуск. 18.00 -  Про
грамма вечерних передач. 18.08 — 
Информационный аыпуск (на рус
ском языке). 18.18 -  Грузинский 
документальный фильм «Всего 24 
дня». 18.25 — Объявления. 18.80 — 
Концерт Государственного ансамб
ля песни и танца Аджарской АССР 
(М). 17.00 -  Грузинский докумен
тальный телефильм «Авлипнй Зу- 
рабашнилн». 18.00 — Для школь
ников. Родничок. 18.28 — Докумен
тальный фильм «Сказка о сказке». 
18.48 — Для молодежи. Если об
стоятельства сложились тик... (пе
редача Украинского ТВ). 18.48 — 
Сегодня в мире (М ). 20.00 — Моам
бе. 20.38 — Борьба за  трезвость — 
забота общая. 20.88 — Концерт ка
мерной музыки. 21.25 — Кто де
лит ребенка? (на русском языке). 
22.60 — Время. 22.80 — Игры доб
рой воли (М ).

ПО ВТОР1

18.08 — Художественный фильм 
«Мой первый друг*. 10.06 — Доку
ментальный фильм «С думой •  хле
бе» . 10.35 — Документальный те
лефильм «Вороне где-то бог...» .

РАДИО 
■ е  18 п о л я

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
8.08 — Последние известия. 8.88 — 
Напевы земли родной. 8.80 — Сель
ское утро. 7.30 -  М ениуиародвы* 
дневник (М ). 7.40 — Утренний кон
церт. 8.00 — Обзор газеты «Прав
да» (М ). 8.18 — На Играх доброй 
воли (М ). 8.48 — От мелодии к 
мелодии. 0.25 н В.87 — Обзор рес
публиканских газет. 1.48 — Песни 
на стнхи И. Нонеланли. 10.45 — 
Мелодии Аджарии (М ). 11.00 — 
Последние известия. 11.18 — Пар- 
тмйная жязнь. 11.80 я 11.50 — Об
зор я передовая статья «Правды»

О РОЙ ПРОГРАММЕ. ид грузинском языке. 11.40 -  Рит

мическая гимнастика. 12.18 — еВ  
полдень». И иформацнонно-музы-
кальиая программа (стерео). 13.00— 
Время, события, людя (М ). 13.40 — 
Литературные чтения. 14.13 — Ка
мерные произведения Ф. Шопена. 
15.00 — «Землю защити н огради». 
Концерт песни (М ). 17.00 — По
следние известия. 17.18 — Концерт 
самодеятельных коллективов Ад
жария. 17.40 -  Малышам. Радио
станция «Цицинятеля». 18.00 — 
Новости Аджарии. 18.10 и 18.48 — 
Мелодии, ритмы, настроение. 18.30— 
Республиканские известии яа рус
ском языке. 19.00 — По следам  
наших яритических передач. 19.15— 
О. Горделя. Концерт дли флейты 
с оркестром. 10.80 -  Агропромыш
ленный комплекс: насущные забо
ты. 10.40 — Ленинский универси
тет миллионов (М). 20.30 — Радио
журнал Тбилиси — Баку — Ере
ван (из Баку). 21.00 -  Вечерняя 
сказка. 21.10 -  Фрагменты из опе
ры А. Даргомыжского «Русалка».

21.45 -  Международный дневник 
(М ). 22.00 -  Грузинские народные 
песни. 22.18 -  «Лазурь Аджарии 
золотой». Стихи. 22.30 -  Послед
ние известия. 23.30 -  Звезды ми
ровой оперной сцены. 24.00 — Бай 
часов. Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА 
м  17 ж 18 п о л я

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ожида
ется переменная облачность, ме
стами кратковременные дож ди и 
грозы, иетер переменный, 5—10 
метро» ■ секунду. Температура а 
н и з м е н н ы х  районах: ночью
4.17  4-22 градуса, днем 4-25 4-М  
градусов. В г о р н ы х  районах: 
ночью 4 .1*  4-1* градусе», днем  
4 .25  4-*0 градусе». В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью 4 .10
4-15 градусов, днем 4-20  4-25 гра
дусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ -  и<- 
ременная облачность, местами крат
ковременные дож дя и грозы, »ет^Р 
переменный, 8 -1 0 ,  временами *  
ладный, 0—14 метров а  секунд? 
Температура на р а а я и в я х: в»  
чью 4-Ю 4-24 градуса, днем 4-2» 
4.34 градуса. В г о р н ы х  ра#^ 
нах: ночью 4-18  4-20 градусов 
днем 4 2 7  4  32 градуса. В в ы с о 
к о г о р н ы х  районах: ночью 4  ”1 
4 1 7  градусов, днем 4 2 1  4 2 1  гр» 
дусоа.

В ТБИЛИСИ 10 июля -  варI  
меиная облачность, без осадком  
ветер сеаеро-западный, 0—14 метро 1 
в секунду. Температур* воэду*1! 
4  33 4 ** градусов.

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

380006, Тбялнси-8, 
пр. Руставели, 42.

-1Д БКС 6 8 4 3 2
•>дон. Трудного красно™ З и н » , типограф** Иэмтсльсти ЦК КП Грузин. П оитзетс, офсепшы способен .  езетнон «орпусс, уд. Хошзр.удьс*з., » .  1 3  3 4 5 •  * в  9 10 *  12 13 М .5  1в I» М 1» 20 21 И .
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